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Nota de la editora

Martha CAMPO

Tenemos la  v is ion mas a l la  de  lo  logrado,  tenemos la

mis ión de  d i fundir ,  de  v is ib i l i zar  a  todas  nuestras  mujeres .

sus  trabajos  sus  luchas  y  sus  v ictor ias .

S iempre cuando entro  en comunicación con nuestras

protagonistas  rec ibo un inmenso tesoro de  v ida,  sus

exper iencias  además de  ser  ese  gran 

referente  para  todas,  es  incre íble  la  conexión que

l legamos a  tener  y  lo  que aprendemos de cada una,

personalmente  me nutren y  en  esta  ocas ión,  

es  necesar io  que resalte  la  magia ,  la  emoción y  esa

conexión tan fuerte  que se  desprendió  de  la  entrevista

con una de  mis  protagonistas ,

 Fe r n a n d a  G i l  L o z a n o  gran mujer  ,  gran h istor iadora . . .

cuando empezó a  hablarme de esa  h istor ia  no contada 

en los  l ibros  sobre  las  mujeres  

a  las  que l lamaron brujas  y  las  ases inaron 

en la  horca  o  quemadas. . . ,  es  un  tema supremamente

interesante  que mueve las  f ibras . . .

E l  equipo de  Rostros  &  Rastros  les  deseamos una Fel iz

Navidad y  un Prospero Año Nuevo 2024

  
N O  B U S C A M O S  V A L I D A C I Ó N ,  

V I S I B I L I Z A M O S  L O  Q U E  H A C E M O S  ,  I M P U L S A M O S  Y  N O S

A P O Y A M O S  U N A S  A  O T R A S  



MARTHE
GOSTELI

(1917- -2017)
la ‘gran dama’ del sufragio

 femenino
Suiza



R O S T R O S  &  R A S T R O S

LUCHÓ POR DEFENDER LOS IDEALES DE LIBERTAD,
AUTONOMÍA, IGUALDAD Y CREATIVIDAD: UNA DE
LAS  PIONERAS DE LA SUIZA MODERNA.

MARTHE GOSTELI
(1917- -2017)

Escrito 2014- 
Marthe Gosteli no es una mujer que se deje
desconcertar. Después de la muerte de su padre,
ella se hizo cargo de la granja familiar en Worblaufen
(Bélgica), con la ayuda de su madre y su hermana. En
aquella época era inconcebible una granja
gestionada por mujeres. Pero las tres mujeres no se
desaniman y defienden su explotación. Incluso hoy,
nada puede desanimar a Marthe Gosteli. El corazón
de esta dinámica mujer de 97 años aún late con la
misma intensidad y pasión por la causa de las
mujeres, que la ha elevado al rango de ícono del
movimiento feminista.

Mensajes espectaculares o manifestaciones
atronadoras no son las armas de Marthe Gosteli:
prefiere métodos más sutiles para defender su
causa. A través de la educación y la concientización,
hizo campaña por el derecho al voto de las mujeres
en las décadas de 1950 y 1960, lo que requirió
mucho tiempo y paciencia. En Suiza hemos votado
sobre esta cuestión unas cincuenta veces, en los
municipios, en los cantones y dos veces a nivel
federal. Esto brinda 50 veces la oportunidad de
exponer los argumentos a favor de la igualdad entre
hombres y mujeres. A menudo las más difíciles de
convencer son las propias mujeres. En febrero de
1971, finalmente se conoció el resultado: la mayoría
de los suizos dijeron “sí” al derecho de voto de las
mujeres, un paso crucial en la historia de Suiza y del
movimiento feminista.

Marthe Gosteli no se convirtió en la primera
presidenta del Consejo Nacional ni en la primera
consejera federal. Eso se lo deja a otros, su misión
es otra. "Sin historia no hay futuro". 
Marthe Gostelien Estaba profundamente
convencida. Por este motivo, y también porque
las mujeres suelen quedar olvidadas en los libros
de historia, la granja familiar, por la que las tres
mujeres lucharon valientemente, es su hogar
desde 1982. les Archives d’histoire féminine de la
Fondation Gosteli.

Por convicción, Marthe Gosteli nunca se casó. "El
matrimonio no me habría permitido alcanzar mis
objetivos", dice. Lamenta que las jóvenes de hoy
sepan tan poco sobre la larga historia del
movimiento de emancipación de la mujer. Por lo
tanto, aprecia aún más que una estudiante de
secundaria escriba su trabajo de último año
consultando sus archivos. Los asesores
nacionales y federales se sucedieron, pero sólo
gracias a la fundación de Marthe Gosteli
perdurará el recuerdo del movimiento de
emancipación de las mujeres suizas.

Referencias
https://www.gosteli-foundation.ch/de

http://www.gosteli-foundation.ch/ueber-uns/stifterin
http://www.gosteli-foundation.ch/
http://www.gosteli-foundation.ch/
https://www.gosteli-foundation.ch/de
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FERNANDA  GIL  LOZANO
Directora Ejecutiva en CIPDH-UNESCO

Centro Internacional para la Promoción de los Derechos Humanos- UNESCO
-Ministerio de Justicia y Derechos Humanos de la Nación.
Directora Ejecutiva. 2021-Actualidad.
Gestión de 17 proyectos de dimensión internacional que abordan temáticas de
ambiente, mujeres, ruralidades, juventudes, inclusión social, memoria, movilidad
humana y entre los cuales se encuentra la realización del III Foro Mundial de
Derechos Humanos 2023.
Honorable Cámara de Diputados de la Nación Argentina.
Diputada Nacional. Coalición Cívica. 2007-2011
Vocal en la Comisión de Mujer, Familia, Niñez y Adolescencia; la Comisión de
Legislación Penal, la Comisión de la Tercera Edad y la Comisión de Turismo.
Parlasur: Parlamento del Mercosur.
Parlamentaria del Mercosur. Bloque Progresista. 2016-2021
Vice-presidenta de la Comisión de Presupuesto y Asuntos Internos.
Integrante del Observatorio de la Democracia del Mercosur.
Organizadora del Primer y Segundo Foro sobre el Agua como Derecho Humano
del Mercosur. Uruguay/Argentina
Organizadora de las 5 ediciones de las Agendas de Género del Mercosur.
Veedora en elecciones presidenciales de Uruguay (2019), Colombia (2019), Chile
(2018) y de la comunidad boliviana en Argentina en las elecciones presidenciales
de Bolivia (2020)
Presentación del proyecto de Creación de la Subcomisión de Discapacidad en la
Comisión de Ciudadanía y Derechos Humanos.
Co-presentación del proyecto de Recomendación para la creación del Sistema de
portabilidad previsional para trabajadoras domésticas migrantes.
Legislatura de la Ciudad de Buenos Aires
Directora de la Comisión Especial de Delitos Vinculados a la Trata de Personas.
2014.
Instituto Nacional Contra la Discriminación (INADI)
Integrante del Consejo Asesor. Programa Nacional de Formación de Formadores
contra toda forma de discriminación..
Parlamentaria por la Paz. Distinguida por la Universal Peace Federation en la
Cumbre Internacional de Liderazgo. Paraguay-Seul-Korea del Sur. 2016.
Defensoría del Pueblo de la Ciudad de Buenos Aires
Asesora en Derechos y Equidad de Género. Derechos de las mujeres, niños, niñas y
adolescentes, minorías sexuales, personas en situación de prostitución.
Parlamento Internacional de Educación- Delegada Parlamentaria.
Asociación Internacional de Parlamentarios por la Paz. Parlamentaria Internacional
por la paz.
Red no a la trata. Integrante del Observatorio Latinoamericano de Lucha contra la
Trata de Personas y de la Comisión de Paz y Justicia del Episcopado.



Nosotros tenemos en nuestro pais muchos defectos,  

graves problemas, pero hay algo en lo que hemos hecho

un camino en lo que podemos mostrar al mundo y es

relacionado a los derechos humanos y a la reparación de

víctimas, nosotros sufrimos una dictadura muy cruel,

una represión patológica que diría yo un plan de

exterminio donde se involucraron niños recién nacidos

que fueron repartidos a los matrimonios que

participaron de la represión , la matanza de su padres, y

hemos podido enjuiciar a los responsables de ese

genocidio de esa política de exterminio , muy pocos

países pudieron llevar adelante algo así, lo hicimos con

la constitución , lo hicimos preservando el debido

proceso a todos los genocidas  y para nosotros, nosotras

es un gran orgullo poder decir que hoy, este año sobre

todo que se cumplen 40 años de democracia

ininterrumpida los responsables de ese genocidio están

presos.

FERNANDA
GIL LOZANO

U N A  V I D E O  E N T R E V I S T A  C O N  F E R N A N D A
G I L  L O Z A N O

ROSTROS & RASTROS ENTREVISTAPOR : MARTHA CAMPO

Soy una mujer divorciada madre de tres hijos soy
profesora de historia,tengo una maestría trabajé toda mi
vida, nunca fui una mujer mantenida ni por mis padres ni
por mis maridos, tuve que pelear y hacerme un lugar en
una argentina que siempre es territorio difícil más cuando
son profesora de historia...no es facil asi que trabaje duro,
nunca baje los brazos y muchas veces tome decisiones
difíciles pero no me arrepiento de nada.

R&R/ Cómo fueron sus inicios en CIPDH UNESCO como
llega?
Mira en realidad cuando ganamos en el año 2016 a mí el
Centro  de la UNESCO un programa tipo  dos de Unesco, es
un programa que tiene  un doble comando , tiene auspicio
de UNESCO,  pero es parte del estado argentino, yo soy
una funcionaria, entonces es muy atractivo porque puedes
estar desde  Argentina y con una ventana al mundo. 
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rativos entre África y
América Latina porque
queremos reforzar el sur
global, su comunicación y
poder mostrar al mundo
las diferentes experiencias
con diferentes resultados...
continua...

con lo cual estoy muy contenta, llegue a un centro que
si bien estaba desde el año 2009, fue un centro que
había tomado un camino un poco exclusivo con los
derechos de nosotras, era un centro que hablaba para
poca gente, para un circuito muy erudito en el mundo
internacional  diplomático que no esta mal, pero yo
quise y fue lo que conseguimos democratizar el
conocimiento, los cursos que nosotros damos son
cursos que se dan en cuatro idiomas para todo el
mundo, cursos que tienen que ver con estudios compa

en la universidad de Buenos Aires y la verdad que los argentinos somos muy peligrosos para nosotros pero
lo que exportamos es de buena calidad, no hemos hecho daño al mundo los problemas los hemos dejado en
nuestra frontera y yo lo digo un poco como chiste pero también tiene que ver con nuestro
posicionamiento y con nuestra historia, para mi poder llegar que soy de centro concurse  es un centro que
esta desde el año 2009 y que concurse dentro del gobierno argentino y también el referendo lo hizo mejor

Si somos un pais raro digo yo, no solo por nuestros problemas
económicos, pero cuando aveces pienso en nuestra historia, yo soy
profesora de historia latinoamericana en la facultad de sociales,

Yo soy una
funcionaria, entonces

es muy atractivo
porque puedes estar

desde Argentina y con
una ventana al

mundo. 

“estoy convencida que la educación es una llave 
para para abrir no una muchas puertas”

FERNANDA 

GIL LOZANO



que si bien nuestro núcleo principal  
tiene que ver con memoria a la
verdad y la justicia, trabajamos
mucho en cuestiones que tienen que
ver con  medio ambiente, en
cuestiones que tienen que ver con
ética  e inteligencia artificial, con las
mujeres,  con los géneros,  y las
diversidades y con un problema que
afecta mucho tanto a América Latina
el Caribe y África  que tiene que ver
con las migraciones, yo creo que hoy
los problemas ambientales y las
migraciones son los dos grandes
temas y para trabajar de manera
regional e internacional.

...de todo lo que significó la
reparación , todo lo que fue el camino
de las mesas de la verdad y el juicio a
los culpables, con experiencias muy
diferenciadas y de alguna manera los
principales especialistas de cada
tema, tienen un lugar para poder
posicionarse y dar su opinión,  su
experiencia,  contamos con
profesores académicos y con
diplomáticos muy prestigiosos  en
donde por ejemplo en este último
curso que  dimos  tenemos 3.000
inscritos de todo el mundo y esto para
nosotros es importantísimo, el
conocimiento no puede quedar
atrapado en un alto  funcionariado, el
conocimiento y la experiencia deben
transmitirse. Como parte de la familia
UNESCO , como parte del estado
argentino estoy convencida que la
educación es una llave para para abrir
no una sino, muchas puertas. Y así
llegue a unesco. Tuve un apoyo muy
grande de Ernesto Fernández
Polcuch. Director de la Oficina
Regional de UNESCO en Montevideo,
yo respondo a la dirección Regional
de Montevideo, y siempre ha sido un
apoyo constante para todas las
actividades que vamos desarrollando,
también para ampliar el proyecto de
derechos humanos, 

FERNANDA GIL LOZANO

EL CONOCIMIENTO NO PUEDE
QUEDAR ATRAPADO EN UN
ALTO FUNCIONARIADO, EL
CONOCIMIENTO Y LA
EXPERIENCIA DEBEN
TRANSMITIRSE 
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“Yo desde lo personal les digo a las
mujeres que cuando tanto te critican
todo, tenes razon vos”

Tuve muchos retos, no llegó a hacer
mis objetivos en la vida de una
manera lineal recta , tuve tres hijos
siendo muy joven, tuve que
interrumpir mi carrera 10 años, no
vengo de una familia adinerada, ni
conté con una estructura para poder
seguir haciendo mi vida profesional y
criar a mis hijos, me tuve que dedicar
a cuidarlos, acercarme a una vida
profesional plena desde lo personal
me costaron dos divorcios no es poco,

pero siempre para mi, mi norte fueron
las obligaciones y el afecto hacia mis
hijos, lo que puedo decir es que las
parejas te pueden acompañar pero
cuando empiezan a ser un problema...
“Chicas sigan adelante”no se detengan
no cometan ese error hay decisiones
que se tienen que tomar para seguir
creciendo  y mientras uno las pueda
tomar con los hijos lo demás no
importa , hubo momentos donde
también tuve que dejar a mis hijos a
cargo de su papà biológico, que fui muy
criticada ,pero por ejemplo el no traba-



...La culpa no sirve donde hay culpa
no hay placer y si hay algo que te
ayuda a conseguir y a lograr tus
objetivos es el placer y la alegría...

-jaba y yo si, y no podía hacer todo, pero la
sociedad lo ve como un abandono cuando lo
hacemos las mujeres , entonces esos fueron
momentos en mi vida mis treinta y poco y
cuarenta a esta edad logré empezar a
convivir con mis hijos pero fueron
momentos difíciles eh,  donde todos te
cuestionan  donde todos te señalan se creen
con derecho a hacerlo. Yo desde lo personal
les digo a las mujeres que cuando tanto te
critican todo, tenes razon vos y hay que tener
mucha fortaleza y mucha seguridad, a las
mujeres por educación nos enseñan a estar
mirando las necesidades de los demás y nos
cuesta mucho reconocer nuestro propio
deseo, para hacerlo o para no hacerlo, pero
cualquiera de las dos decisiones es
importante saber a donde queres ir y a que
renunciar.porque eso te califica. Espinosa
decía como antecedente directo de Freud “Se
desea como hombre y se ama como mujer”
después Freud desarrolla lo que es el deseo
cierto, pero ahí ya estaba enunciado, es muy
importante saber cuál es nuestro deseo
nuestra educación ,nuestro entrenamiento es
guiado a ver qué quieren los demás . yo he
trabajado muchísimo haciendo talleres  con
mujeres, trabajé con mujeres migrantes,
trabaje con mujeres empresarias, trabaje con
mujeres gerente s de bancos,  y hubo dos
cosas que me llamaron la atención; una fue
que por algún motivo unas queremos tener
unos kilos menos y la otra es que cuando vos
trabajáis en estos grupos siempre aparece
una mujer que te dice “yo no hago nada , soy
ama de casa”. yo creo que si hay un trabajo
enorme profundo sin vacaciones sin feriados
es el trabajo doméstico, y sin embargo no lo
percibimos como trabajo, yo siempre digo;
las mujeres trabajamos siempre desde
pequeñas a veces nos

pagan a veces no,  pero trabajar trabajamos siempre
a veces doble jornada en nuestra profesión y cuando
llegamos a casa , antes lo llamábamos tareas de
cuidados pero hasta que pudimos percibirlo como
trabajo como tarea pasaron generaciones.

qué es lo que queremos nosotros, sin culpa  con
responsabilidad, a mi no me gusta hablar de culpa a
mi me gusta hablar de responsabilidad, la culpa no
sirve  donde hay culpa no hay placer y si hay algo que
te ayuda a conseguir y a lograr tus objetivos es el
placer y la alegría, esto para mi es muy importante, y  
yo digo tenemos que trabajar mucho, nosotras con
nosotras en yo quiero, no asustarnos de nuestro
deseo, hay que poder ponerle palabras, eso te
clarifica te tranquiliza después vemos, pero es
importante estas la palabras.

Que linda pregunta, es completa, te voy a explicar
porque: En los libros de historias vemos a las
mujeres desde el paleolítico hasta la actualidad en la
cocina, en aquella época recolectaban semillas, para
preparar la comida que teóricamente traía el
cavernícola que podía ser un mamut,  en la edad
media las veíamos en los juegos  también haciendo
comida y hoy para el dia de la madre te siguen
ofreciendo electrodomésticos, para que cocinen mas,
esto es una mentira!... risas... no es cierto!  me niego a
pensar que la mujer del paleolítico estuvieran
cocinando yo creo que las mujeres paleolíticas 

R & R: A lo largo de la historia de la humanidad encontramos muchas
sociedades donde las mujeres fueron consideradas inferiores respecto
de los hombres. En gran parte de las sociedades tradicionales, su
educación se limitaba a aprender habilidades domésticas y se
encontraban subordinadas a la autoridad de sus padres, primero, y de
sus maridos, después. Si bien existieron en la historia civilizaciones
que otorgaron a la mujer un papel de privilegio (las reinas egipcias,
por ejemplo), en la mayoría de las sociedades occidentales las tareas
asignadas a la mujer se limitaban al cuidado del hogar y de la familia.
De este modo, la mujer quedaba relegada al ámbito privado,
quedando la participación pública exclusivamente en manos de los
varones. ¿Como se ve el cambio en la historia hoy día frente al tema
en derechos de la mujer y la participación política de las mismas en
Argentina?
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...Porque nosotros no sabemos realmente quienes
eran las brujas, porque las voces que nos quedan
de ellas, son las voces que transcribió la
inquisición después de torturarlas de
masacrarles durante trescientos años nosotros
sabemos que eran mujeres que tenían entre 35 y
50 años que estaban solas...

Hay un libro muy interesante que no por ser
antiguo es de una persona muy culta que es
Friedrich Engels autor de El origen de la
familia, la propiedad privada y el Estado
(1884) y si bien su reflexión no fue sobre las
mujeres si tenía que ver con la pobreza con el
sector proletario también con el  grupo
excluido y sometido, cuando  él analiza la
evolución de la humanidad  fíjense la
sensibilidad y su inteligencia  el advierte , el
dice: cuando empezó a haber propiedad
privada y comienzan a generarse los estados
arcaicos  y aparece una organización  las
mujeres sufren una derrota histórica de  la
cual no se levantan más,  Que esta pensando?
hay otros antropólogos que cuando analiza
dice: “ si alguna vez la mujer fue o tuvo una
sexualidad igualitaria con respecto a los
varones fue en el paleolítico superior; cuando
aparece la propiedad privada la división
territorial la sexualidad de las mujeres se ve
apresada,  

alianza con otros grupos, esto es un libro maravilloso
que es de GERDA LERNER, El Origen del Patriarcado
ella esculca toda esta historia que no está en los
libros de historia , libros en los que nos ponen
siempre cocinando yo detesto estos libros de historia
donde nos ponen siempre cocinando revolviendo
una pailita siempre en los roles secundarios, yo creo
que en la historia las mujeres somos siempre muy  
aguerridas esto fuimos en las guerras, acompañamos
siempre a los soldados  a mi la serie que hay ahora
que me encanta la de los vikingos rezan de la guerra
que es una reina vikinga cuando salían los vikingos
salían las mujeres vikingas también, nosotras
después salimos a reconstruir la historia, haciendo
una historia de género en donde la iniciativa la
guerra parece que fueron de los varones, que as
nosotros siempre la comida los chicos, , y esto
también me parece que así como es una mentira de
gran parte de la historia cuando uno inicia la
temprana modernidad no es de extrañar en europa y
estados unidos, los países centrales que apareciera el
llamado fenómeno de caza de brujas. 

ustedes se preguntaran por que? bueno las que
tenemos plena conciencia de quien es nuestro hijos
somos las paridoras es decir yo no necesito una
prueba de ADN para saber que ese chico que salió de
mi cuerpo es mi hijo, pero como hacían los varones
para sostener su linaje? para preservarlo? para poder
dar un legado? las tenían que cerrar , ahí aparecen los
encierros ahí aparecen las censuras , los
condicionamientos a nuestra sexualidad, es decir es
muy temprano este sometimiento. Los varones antes
de ir a pelear con otros grupos primero pelearon
internamente sometiendo a las mujeres esto fue un
entrenamiento para someter otros grupos y hacer
alianzas a través de matrimonios donde las mujeres
fuimos monedas y piezas de intercambio para hacer 

cazaron mamuts, las mujeres paleolíticas
confrontaron de igual a igual con los varones
y como deben haber tenido que pelear para
defender su cría en los momentos de
hambruna yo me las imagino tomando sus
niños y escondiéndose para que no se los
coman esa es la vida de una mujer paleolítica
de una mujer salvaje del paleolítico es una
loba protegiendo a sus hijos si no no
hubiéramos sobrevivido.
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...Porque nosotros no sabemos realmente quienes eran
las brujas, porque las voces que nos quedan de ellas,
son las voces que transcribió la inquisición después de
torturarlas de masacrarlas durante trescientos años
nosotros sabemos que eran mujeres que tenían entre
35 y 50 años que estaban solas...

las mujeres ? se juntan para coser, remendar ,
se juntan para lavar la ropa siempre de otro, se
juntan para rezar por otros, son todos lugares
de trabajo, cuando vos todavía hoy le pones a
las mujeres que salgan a divertirse tienen culpa
nos queda esa cuestión que el fuego y todo lo
que significó esa terrible persecución durante
de trescientos años, nos marcó en esa culpa , a
parte esa idea popular de que las mujeres
cuando se juntan son peligrosas, las mujeres si
se rien ; cuidado! ,  no las dejes hablar, hay
fuentes incluso paganas que advierten; cuidado
con las voces de las mujeres,  y hay aparece
toda la construcción de lo brujeril como
maléfico,  diabólico, que las mujeres si se juntan
es para algo malo y eso ha quedado tan to que a
veces yo digo, a mi me ha tocado evaluar
distintos programas  que hicieron en la
argentina para ayudar a las mujeres de
comunas rurales  y yo recuerdo una vez en mi
pais que fui a una para evaluar un proyecto
bien lindo donde ellas habían logrado cultivar
algún tipo de vegetal, y me acuerdo de una
señora grande , para que te des una idea te
cuento un detalle grande en esta comuna había
un bar yo entre al bar a tomarme un café
porque había llegado temprano vino el dueño y
me dijo, usted acá no puede estar y le dije está
cerrado? y dijo No , aca entran varones es decir
el único bar que había era para varones me tuve
que ir, cuando esta mujer grande se me acercó ,
yo estaba evaluando a ver qué querían si se
querían seguir juntando, porque ellas se
juntaban dos veces por semana y para ver las
distintas actividades que hacían,  esta mujer me
dijo me dijo: Mira que no importa que nos
traigan, que no importa que nos quieran
enseñar, nosotras lo que queremos es
juntarnos, te hablo de mujeres que viven 

En los momentos grandes  encierro para las mujeres  
fueron las instituciones : el matrimonio,  los
conventos, colegios de formación, y las que quedaron
afuera las quemaron por brujas , eran las brujas,
porque nosotros no sabemos realmente  quienes
eran las brujas, porque las voces que nos quedan de
ellas,  son las voces que transcribio la inquisicion
despues de torturarlas de masacrarlas durante
trescientos años  nosotros sabemos que eran mujeres
que tenian entre 35 y 50 años que estaban solas lo
cual no era raro en esa europa  con terras de religion
y con tantas cosas que nos llegaban a las
contrubuciones de impuestos que tenian hacia los
señores feudales, que se endeudaban, y tambien
sabemos que  quien las denunciaba se quedaba con el
terruño que ella trabajaba en ese momento que fue
un gran disciplinamiento social para las mujeres , si
yo hoy te pregunto si hacemos una historia de los
géneros y la sociabilidad, cuales son los lugares de
sociabilidad de los varones ? desde la temprana edad
moderna en adelante son lugares de placer, hacen
carreras van de caza, se van de juerga al prostíbulo
todo relacionado con el placer, y yo te pregunto
después de esa cruel matanza que fue un genocidio a
la mujeres, la caza de brujas en la temprana
modernidad, cuales son los lugares de sociabilidad de 
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Todas las teorías cuando nos empezaron a
educar de qué íbamos a perder fuerza en el
útero, íbamos a ser malas engendradoras porque
íbamos a tener la energía en la cabeza y esto nos
iba a debilitar por eso no se nos permitía entrar
en las universidades, en nuestros territorios
latinoamericanos donde a partir de las culturas
originarias las mujeres conservaron un lugar
simbólico preponderante, yo no creo que las
culturas originarias  hayan sido Matriarcales, yo
creo que había un gran peso simbólico de las
mujeres.

la herencia que tuvimos en América latina con
estos estados androcéntricos, a medida que
avanzaron las Repúblicas liberales y aparecen
los estados en américa latina, nuestras mujeres
que también fueron mujeres muy aguerridas, las
mujeres en nuestros países ya sean las mujeres
originarias o las criollas o las mujeres que venían
de Europa,  mestizas ,  participaron en las luchas
, en la conquista de independencia.

FERNANDA GIL
LOZANO

muy separadas unas de otras  si,  cada una en su casa en el campo, lo importante era para ellas , no
importaba para que, solo querían socializar  conversar entre ellas así se daban consejos se comentaban
cosas , porque ni eso les permitian, y estoy hablando de pleno siglo 20 en la República de Argentina que
no es un lugar particular mente atrasado, ahora todavía tenemos tantos resabios y tantas cosas para
mejorar , por eso digo cuando uno ve la historia desde un punto de vista feminista, desde un punto de
vista de la liberación de la mujer,lo primero que te da es que la entrada a la modernidad a la entrada de la
edad media, para nosotras son todo perdidas , con el código napoleónico con el cual todos nuestros
países latinoamericanos tomaron muchísimo, las mujeres imaginate en la edad media, las mujeres
nobles, los varones iban a las cruzadas a pelear ellas quedaban a cargo de todo , eran comerciantes de los
países bajos, ellas podían hacer cheques, manejaban plata, el código napoleónico del año 1804 nos
compara con menores de edad, con personas que necesitan tutela ya sea de tu marido de tu papa o de tu
hijo, para nosotras en el siglo de la razón , nos apagaron la luz, tuvimos que discutir hasta para que nos
enseñen ;  una gran escritora Mary Wollstonecraft, hija de la ilustración inglesa,  habla de la Vindicación
de los derechos de la mujer (1792) argumenta “que las mujeres deberían recibir una educación acorde a
su posición en la sociedad ya que, según la escritora, son esenciales para la nación porque son ellas las
que educan a los hijos y porque podrían ser consideradas no solamente meras esposas, sino pares de sus
maridos. En lugar de verlas como simples elementos decorativos en la sociedad, o bienes con los que
comerciar a la hora de acordar un matrimonio, Wollstonecraft mantiene que las mujeres son seres
humanos que merecen los mismos derechos fundamentales que los hombres.



FERNANDA GIL LOZANO
Yo me acuerdo una vez en una
maestría en una universidad
Nacional  que había una historiadora
que hablaba de que ella quería hacer
la historia de las mujeres heroínas  y
que el profesor le decía; “no hay
heroínas , no vas a encontrar nada”.

  sabemos que en todo lo que fueron
las rebeliones originarias en lo que
hoy es Bolivia  habian muchisimas
mujeres que fueron descuartizadas y
nosotros lo único que tenemos es a
Tupac Amaru y no sabemos
prácticamente nada de todas esas
cacicas que las destrozaron , vos
fijate lo que es la negación de la
historia, como es un discurso de
varones para varones, una enorme
invisibilización de la mujer, nos dejan
aparecer cuando escribimos cartas en
los conventos o cuando hacemos los
roles tradicionales . 

Ahora por ejemplo esta Juana
Azurduy que fue condecorada o
muchas mujeres que acá fueron
condecoradas por nuestros héroes
patrios, recién ahora las estamos
recuperando porque estaban como  
que no existieron en este relato. y yo
a veces digo  que importante para  
nuestras niñas que puedan
encontrarse con esas mujeres, que
pelearon, que hicieron tantas cosas,
como para que ellas también puedan
tener su referente, sus modelos, que
hasta ahora no los tenían.

Es tan interesante cuando podemos
incorporar estas mujeres porque te
aparece otra historia.

R&R/  ¿Cómo inspirara a las nuevas
generaciones de mujeres que se están
formando en este momento?

Mira yo siempre les digo algo,
primero algo que es un chiste;
nosotras no es que fuimos las
segundas de la creación,  en las
religiones monoteístas, los varones
salieron tan mal que Dios tuvo que
hacer otro ser humano, eso primero
que esa segunda no la vean como una
mala participación, todo lo contrario,
fuimos una versión mejorada del ser
humano por otro lado algo que ya te
dije le digo a las mujeres que no que
queden con enojo, quédense con
todo, no se detengan, no se resientan,
avancen, avancen, y piensen en los
derechos que es algo como sostener
un elastico esta atado de un extremo

 y vos lo tiras y lo tiras, si vos lo largas
y te crees que tenes todo, eso vuelve
al principio es decir que todo lo que
hiciste sirvió para nada hay que
sostener, hay que resistir, hay que
seguir trabajando y no nos cansemos
de pedir más, de comer más, de
comer chocolate, de ser gorditas de
ser felices. cada una sabe como
encontrar su deseo, tiene su camino,
tiene que escuchar un poco del
silencio dejar de trabajar para los
demás y fijarse cual es el camino , la
solución la tenemos nosotras,  nadie
te va a venir con una solución

Rostros & Rastros

R&R: ¿Para cerrar esta conversación,
nos gustaría saber un poco de usted
en lo personal ¿que la inspira?

Mira tengo la suerte que me inspiran
otras mujeres, siempre participe del
Encuentro Nacional de Mujeres en la
Argentina, ya van 35 encuentros que
hacemos todos los años, aprendí de
muchas de mis ancestras, aprendí
mucho de las mujeres más grandes
que yo, que estuvieron peleando, y
me siento realmente feliz de poder
disfrutar de los derechos que tanto
trabajaron ellas para que yo tenga, yo
no se que hay detrás, pues siempre te
dicen que detrás de un gran hombre
hay una gran mujer, pero yo siempre
digo que lo que hay es una silla
,detrás de las mujeres yo siempre
digo; cuidado con ese compañero que
te está frenando en tu conocimiento
en tu ascenso tenemos que poder
tener el cielo como límite no otro
techo de cristal. 

Yo les digo es la fuerza de la utopía,
de poder llegar a aquellos lugares y
poder llegar a hacer aquellas cosas
que   todos nos dicen que no, creo que
todo esto es lo que te puede inspirar ,
y yo soy una agradecida de tantas
mujeres que no me pongo a  
nombrarlas porque me puedo olvidar
de alguna y eso está mal, pero he
aprendido de muchas  de mis
ancestras muchísimo.
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NARGES
MOHAMMADI

En reconocimiento a la lucha de
las mujeres en Irán

“Nosotras, las mujeres, hemos
alcanzado el poder y la posición
históricos para lograr cambios
revolucionarios… y no podemos
tener ninguna duda de que
nuestro poder de rechazar y
desobedecer el uso obligatorio
del hijab derrotaría el poder
tiránico de la teocracia”.



Nacida en 1972, la activista fue arrestada en 13
ocasiones y condenada a un total de 31 años
de prisión y 154 latigazos. El Comité Noruego
reconoció "su lucha contra la opresión de las
mujeres en Irán y su lucha por promover los
derechos humanos y la libertad para todos".

La encarcelada activista iraní Narges
Mohammadi fue galardonada este viernes
con el Premio Nobel de la Paz, según decidió
el Comité Noruego, que puso así de relieve la
opresión de las mujeres, así como la situación
de derechos humanos en general en el país
islámico.

"El Comité Noruego del Nobel ha decidido
conceder el Premio Nobel de la Paz 2023 a
Narges Mohammadi por su lucha contra la
opresión de las mujeres en Irán y su lucha
por promover los derechos humanos y la
libertad para todos"

Trabajó como periodista en varios
periódicos reformistas y publicó un libro de
ensayos políticos titulado The reforms, the
Strategy and the Tactics (Las reformas, la
estrategia y las tácticas). En 2003, se unió al
Centro de Defensores de los Derechos
Humanos, encabezado por el Premio Nobel
de la Paz Shirin Ebadi; más tarde se
convirtió en la vicepresidenta de la
organización.
En 1999, se casó con su colega
prorreformista Taghi Rahmani, quien poco
después fue arrestado por primera vez.
Rahmani se mudó a Francia en 2012
después de cumplir un total de catorce
años de prisión, pero Mohammadi se quedó
para continuar con su trabajo de derechos
humanos. Mohammadi y Rahmani tienen
hijos gemelos, Ali y Kiana.

Mohammadi es una de las
activistas de derechos humanos
más conocidos de Irán. Ha sido

acosada, arrestada y encarcelada
varias veces y actualmente

cumple una condena de 16 años
de prisión en la prisión de Evin en

Teherán.

Mohammadi nació en Zanjan, Irán. Asistió a
la Universidad Internacional Imam Jomeini,
donde se licenció en física, y se convirtió en
una ingeniera profesional. Durante su carrera
universitaria, escribió artículos sobre los
derechos de la mujer en el periódico
estudiantil y fue detenida en dos reuniones
del grupo de estudiantes políticos Tashakkol
Daaneshjuyi Roshangaraan ("Grupo de
Estudiantes Iluminadores"). También
participó activamente en un grupo de
montañismo, pero debido a sus actividades
políticas, más tarde se le prohibió unirse a las
escaladas.

https://es.wikipedia.org/wiki/Shirin_Ebadi
https://es.wikipedia.org/wiki/Zanjan
https://es.wikipedia.org/wiki/Ir%C3%A1n
https://es.wikipedia.org/wiki/Derechos_de_la_mujer
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MOHAMMADI: LA
TEOCRACIA “TIRÁNICA”
UTILIZA EL HIYAB
FORZADO PARA
REPRIMIR A LAS MUJERES
La activista de derechos humanos encarcelada Narges Mohammadi ha respondido a una
nueva ronda de presión por parte del gobierno de la República Islámica para imponer el hijab
obligatorio a las mujeres, calificándolo de conspiración de la teocracia del país para subyugar a
las mujeres.

“Al contrario de lo que afirma la teocracia,
cubrir el cabello de las mujeres no tenía
como objetivo 'proteger la dignidad de las
mujeres' y 'controlar el impulso sexual de los
hombres'”, dijo Mohammadi en un mensaje
de Instagram el 22 de julio. “De hecho, cubrir
nuestro cabello era preservar la tiranía y para
satisfacer la lujuria dictatorial de los
hombres. Ahora el mundo es testigo de que
el 'poder de rechazo' de las mujeres ha roto
el 'poder tiránico' de la teocracia”.

"El hijab forzado fue una conspiración del
gobierno tiránico para ampliar la represión,
institucionalizar la sumisión, imponer la
violencia (oculta)" con el fin de subyugar a
las mujeres, dominarlas y sacarlas de la
esfera pública, continuó.
“El hecho es que el uso obligatorio del hijab
no es sólo un 'problema de mujeres'; es el
problema de toda la sociedad; es un
problema para la libertad, para la liberación
de la tiranía, para la justicia, para derrocar la
injusticia y la opresión, para lograr la paz, la
democracia y los derechos humanos y para
deshacerse de la violencia y la
discriminación. Por lo tanto, nadie puede
ignorar esta cuestión, independientemente
de su credo, ideología y creencias.
“Nosotras, las mujeres, hemos alcanzado el
poder y la posición históricos para lograr
cambios revolucionarios… y no podemos
tener ninguna duda de que nuestro poder
de rechazar y desobedecer el uso obligatorio
del hijab derrotaría el poder tiránico de la
teocracia”.

Mohammadi es una de los activistas de
derechos humanos más conocidas de Irán.
Ha sido acosada, arrestada y encarcelada
muchas veces y actualmente cumple una
condena de 16 años de prisión en la prisión
de Evin de Teherán.

la activista ha recibido numerosos premios y
reconocimientos, incluido el Premio Mundial
de Libertad de Prensa UNESCO/Guillermo
Cano y el Premio Andrei Sakharov de la
Sociedad Estadounidense de Física.

Premios y reconocimientos

2018 premio Andrei Sakharov de la
American Physical Society.
2016 premio de Derechos humanos de la
ciudad alemana de Weimar.
2011 premio Per Anger, el premio
internacional de los derechos humanos
de los gobiernos suecos.
2010 cuándo la ganadora del premio
Nobel Shirin Ebadi ganó el premio sobre
derechos humanos Felix Ermacora se lo
dedicó a Mohammadi. "Esta valiente
mujer merece este premio más que yo",
dijo Ebadi. 
2009 premio Alexander Langer,
denominado así por el activista de paz
Alexander Langer. El premio ha sido
dotado con 10.000 euros en concepto de
honorarios. 
2023 Premio Nóbel de la Paz.

https://www.instagram.com/reel/Cu_j-2WqvX1/?utm_source=ig_web_copy_link&igshid=MzRlODBiNWFlZA==
https://es.wikipedia.org/wiki/American_Physical_Society
https://es.wikipedia.org/wiki/Premio_Per_Anger
https://es.wikipedia.org/wiki/Anexo:Ganadores_del_Premio_Nobel
https://es.wikipedia.org/wiki/Anexo:Ganadores_del_Premio_Nobel
https://es.wikipedia.org/wiki/Shirin_Ebadi
https://es.wikipedia.org/wiki/Anexo:Ganadores_del_Premio_Nobel_de_la_Paz


https://www.linkedin.com/in/siniguez/

President, IE University:
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Education 欧阳圣德
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...En el ámbito del
pensamiento, la filosofía
africana comenzó su
renacimiento tras la
independencia de al menos
16 países, a mitad de la
década de 1960, cuando las
universidades empezaron a
dotar a sus claustros de
profesores enfocados en
esta disciplina...

https://www.linkedin.com/in/siniguez/


Las mujeres de África son la llave para el futuro
del Continente

P O R
S A N T I A G O  I N I G U E Z  D E  O N Z O N O

Llegué a Lagos, en Nigeria, por la tarde, cuando ya había

oscurecido. Una buena amiga me había prevenido sobre el

trato adusto y seco de los nigerianos, su tono de voz alto y

hosco, y las formas desabridas. No obstante, comprobé,

una vez más, la inexactitud de los clichés culturales. Las

personas que encontré mostraron un trato impecable,

cortés, amable.

12 de agosto de 2023

No obstante, sería desenfocado hacer una crónica

negativa de Lagos, uno de los business hubs del

continente, con una actividad empresarial dinámica y

un pulso emprendedor fascinante. De forma análoga, el

tono crítico y pesimista de muchos analistas sobre el

continente está deformado. La mayoría de los titulares

sobre África en los periódicos europeos son noticias

negativas -el vaso medio vacío-, siempre haciendo

referencia a epidemias, corrupción, crisis políticas, y no

reflejan el prometedor futuro del continente. Por otro

lado, la narrativa en positivo es paternalista y

fundamentalmente referida al desarrollo, sin denotar

las iniciativas disruptivas y las oportunidades de

negocio reales y potenciales. África, especialmente la

región subsahariana, no tiene un buen marketing, y se

hace precisa una narrativa contada por los propios

africanos que realce la historia, la riqueza de sus

Humanidades, su cultura, expresiones artísticas y

literarias. El mundo también necesita conocer historias

de emprendedores africanos, que existen en un número

creciente, y casos de éxito de empresas del continente.

Echamos en falta Jack Mas y Sheryl Sandbergs

africanos.

R O S T R O S  &  R A S T R O S

El recorrido del aeropuerto al hotel en Victoria Island es

largo, con tráfico lento y cargado, a través de

avenidas, puentes, calles y callejones, que muestran el

crecimiento frenético y desordenado de esta metrópolis,

la segunda ciudad más grande del continente tras El

Cairo. La configuración urbana es irregular, amplia,

descuidada, destartalada, como otras grandes

concentraciones humanas que he visitado en India o en

Brasil. Se percibe una alta densidad humana, con

vendedores ambulantes entre el tráfico, gente

apostada en las esquinas, grupos familiares en los

recodos de parques y plazuelas. Aunque la pobreza es

perceptible, imagino que la climatología hace más

soportable vivir sin techo, como sucede en otras

grandes urbes en latitudes subtropicales de América y

Asia.  

Lagos es un hervidero humano y comercial, con la

efervescencia de una ciudad que se expande cada día.

Es muestra de la energía que tiene todo el continente,

que cuenta con la población más joven del mundo, y

también el mayor potencial de crecimiento económico,

no exento de amenazas y riesgos por múltiples

factores.

https://es.wikipedia.org/wiki/Lagos
https://es.wikipedia.org/wiki/Jack_Ma
https://es.wikipedia.org/wiki/Sheryl_Sandberg


Las mujeres de África son la llave para el futuro
del Continente

P O R
S A N T I A G O  I N I G U E Z  D E  O N Z O N O

En ese mismo libro se incluye un artículo especialmente

interesante, a cargo de la Nkiru Nzegwu, Profesora en

Binghamton University, NY, sobre la filosofía feminista

en el continente. En su opinión, las aproximaciones

intelectuales a las cuestiones de género, por autores no

africanos, siempre han estado sesgados por sus

concepciones culturales, sin tener en cuenta la

idiosincrasia y la cultura del continente: “ Reflejan

también la oposición binaria que subyace en la

epistemología occidental en la que las mujeres se

definen en oposición a los hombres, es decir, se les

asignan atributos opuestos.” Para justificar su

afirmación, utiliza varios ejemplos, como el significado

que se da en el leguaje de la población Igbo -la etnia

más extendida al sureste de Nigeria, Camerún y Guinea

Ecuatorial- a lo que sería el equivalente de mujer, muy

distinto de las connotaciones de género y de feminidad

en las sociedades occidentales: “nwanyi’ se ha tratado

con mayor frecuencia como sinónimo de "mujer",

aunque no comparten los mismos atributos o alcance

conceptual. Por ejemplo, stance, nwanyi no se refiere

exclusivamente a una mujer adulta; se refiere tanto a

niños como a adultos. No implica que las mujeres sean

seres psicológicamente pasivos que sean o deban ser

sumisos y subordinados a los hombres" .Estamos ante

un caso fehaciente de diversidad, también en las

costumbres. El rescate y rehabilitación de las culturas,

y también de la filosofías, africanas está ganando

momentum, y posiblemente podamos aprender e

incluso importar algunas de las ideas que conforman

una idea de sociedad más equitativa y equilibrada.

R O S T R O S  &  R A S T R O S

En el ámbito del pensamiento, la filosofía africana

comenzó su renacimiento tras la independencia de al

menos 16 países, a mitad de la década de 1960, cuando

las universidades empezaron a dotar a sus claustros de

profesores enfocados en esta disciplina. En los últimos

años ha experimentado un auge significativo, que se

refleja en la obra emblemática “A Companion to

African Philosophy”, editado en 2004 por Kwasi

Wiredu, profesor de University of South Florida de

origen ghanés, que recoge las contribuciones de 47

autores distintos en todos los ámbitos de la filosofía

desde una perspectiva africana

Además, los relatos sobre la filosofía en el continente

han incurrido en el síndrome, comentado

anteriormente, de considerar Africa como un todo,

incluso en términos de gente y etnias. Finalmente, la

mayor parte de las ideas y de los modelos filosóficos se

difundían de manera oral, y no escrita, lo que da

pábulo a la dilución de su contenido. 

Wiredu explica que la filosofía africana está

actualmente en busca de su identidad, tras siglos de

colonialismo en los que se implementó

sistemáticamente un programa de Des-Africanización.

Además, la actividad misionera en el continente de

distintas iglesias borraron también muchas de las

creencias nativas, que suelen estar en la base de la

especulación filosófica. Explica Wiredu que  “si una idea

africana demostraba ser incompatible con una

cristiana, debía ser corregida en aras de la salvación".

https://en.wikipedia.org/wiki/Nkiru_Nzegwu
https://www.lavoixdesion.com/newpage/rostros.rastros
https://www.wiley.com/en-sg/A+Companion+to+African+Philosophy-p-9781405145671
https://www.wiley.com/en-sg/A+Companion+to+African+Philosophy-p-9781405145671
https://es.wikipedia.org/wiki/Kwasi_Wiredu
https://es.wikipedia.org/wiki/Kwasi_Wiredu


Una de esas ideas, que siempre me han inspirado

admiración, es el concepto de “Ubuntu”, proveniente de

las culturas zulú y xhosa, en Sudáfrica. La filosofía

Ubuntu presidió la narrativa de reconstrucción y

reconciliación utilizada por Nelson Mandela cuando

accedió al poder en 1990, tras 27 años de cautiverio y la

supresión del apartheid, y que facilitó una transición

pacífica y ejemplar en su país. Su significado se puede

sintetizar en la frase “una persona se hace humana a

través de las otras personas”. También ha sido

desarrollada y difundida por el arzobispo y premio

nobel Desmond Tutu, para el que no hay verdadero

ubuntu si no se persiguen condiciones de igualdad y de

integración social más justas. En opinión de Thaddeus

Metz, profesor de filosofía en la Universidad de

Johannesburgo, “para muchos intelectuales del sur de

África, la comunión y la armonía consisten en

identificarse y mostrar solidaridad hacia los demás, en

otras palabras, disfrutar de un sentido de unión,

cooperación y ayuda a las personas, por simpatía y por

su propio bien".

Las mujeres de África son la 
llave para el futuro del

Continente
P O R

S A N T I A G O  I N I G U E Z  D E  O N Z O N O

https://es.wikipedia.org/wiki/Desmond_Tutu


Rosario Velasco García

Durante la VIII Legislatura fue diputada y, entre otros, desempeñó los cargos de
portavoz de la ponencia evaluadora de las actividades del Consejo de Seguridad
Nuclear, portavoz adjunta en la Comisión de Industria, Turismo y Comercio y

ponente del Proyecto de Ley del Sector Eléctrico y de la Ley del Sector
Hidrocarburos.

Qué habría sido de las
mujeres en el patriarcado
sin el entramado de
mujeres alrededor, a un
lado, atrás de una,
adelante, guiando el
camino, aguantando
juntas. ¿Qué sería de
nosotras sin nuestras
amigas? ¿Qué sería de las
mujeres sin el amor de las
mujeres? Qué sería de las
mujeres sin el aliento y el
apoyo en situaciones de
crisis que son tantas. No
habríamos sobrevivido a
los avatares de la vida sin
otras mujeres conocidas
y desconocidas, próximas
o distantes en el tiempo y
en la tierra. Gracias Charo
Garcia
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Rosario
Velasco
Garcia

Nació en San Pedro de Trones, en León, un pueblo de
El Bierzo en 1957.  Es licenciada en Medicina y Cirugía
por la Universidad de Valladolid y desde 1980, ha sido
funcionaria del Sistema Sanitario Público. Es
especialista en pediatría y neonatología. Trabajó
también  como pediatra en el hospital de El Bierzo y
ha sido directora del hospital de Gijón. En política, ha
sido procurador en las Cortes de Castilla y León y
portavoz del grupo socialista en el Ayuntamiento de
Ponferrada.

el 03 de abril de 2013 el Pleno del Consejo de
Seguridad Nuclear (CSN)  aprobó el nombramiento de
la consejera Rosario Velasco García como
vicepresidenta del CSN.  

Durante la VIII Legislatura fue diputada y, entre otros,
desempeñó los cargos de portavoz de la ponencia
evaluadora de las actividades del Consejo de
Seguridad Nuclear, portavoz adjunta en la Comisión
de Industria, Turismo y Comercio y ponente del
Proyecto de Ley del Sector Eléctrico y de la Ley del
Sector Hidrocarburos.

Asimismo, fue ponente de la Proposición de Ley de
Reforma de la Ley del CSN, contribuyendo a la
creación del Comité Asesor y la mejora de la
transparencia del organismo regulador. 

Charo Velasco

 AUNQUE ELLA DICE NO SER UN
SÍMBOLO O EJEMPLO DE

SORORIDAD, SI QUE LO ES , PARA
MUCHAS MUJERES!!!



          raíz del estreno en Netflix del documental
'Nevenka', se ha revivido en caso , en la cual la
entonces portavoz socialista en el
Ayuntamiento de Ponferrada tuvo un gran
papel en los días cruciales en los que se destapó
el primer MeToo de la historia de España

Rostros & Rastros

Estaban acostumbradas a enfrentarse duramente en los
plenos por cuestiones meramente políticas hasta que un
día Fernández acude a Velasco para contarle que está
pasando por un calvario de acoso sexual perpetrado por
el entonces alcalde Ismael Álvarez. Según explicó
Fernández, la relación con su jefe pasó de compañerismo
«a querer ir mucho más allá y es partir de ese momento
cuando empezó un infierno».

Dos décadas después del caso y ante el estreno del
documental de Netflix Nevenka, Charo Velasco, alejada
de la política después de una larga carrera –donde ha
llegado a ser vicepresidenta del Consejo de Seguridad
Nuclear– y a punto de reincorporarse a su plaza de
pediatra en el Hospital de El Bierzo, rememora lo que
fueron esos días cruciales en los que se destapó el
primer MeToo de la historia de España.

Ellas eran rivales políticas. Nevenka Fernández,
concejala de Hacienda del Partido Popular, que
ostentaba la mayoría absoluta en el
Ayuntamiento, y Charo Velasco, jefa de la
oposición con el PSOE.

A
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¿Cómo se enteró por primera vez de lo que le estaba
ocurriendo a Nevenka Fernández?
Ella es la que la me lo cuenta todo. Esto ocurre antes de la
rueda de prensa.

¿Por qué acudió a usted?
Ella necesitaba hablar con alguien. Y yo era en ese momento
la portavoz de la oposición.

¿Qué sintió cuando le contó el problema que estaba
viviendo?
Yo creo que me sentí como cualquier mujer. Fue un shock.
Sentí una solidaridad tremenda y muchas ganas de ayudar,
de ver cómo ella podía salir de esa situación. En ese
momento, yo me siento parte del problema y absolutamente
solidaria con lo que le ocurría, que era muy diferente a lo
que se estaba diciendo en los círculos de su agresor. Se
decía que estaba en una cura de desintoxicación, que no
acudía a los plenos porque estaba en Madrid tratándose…

¿Se había creído la versión inicial de los hechos?
No, yo no me lo creía. Yo había visto que ella no estaba bien.
Los últimos días que habíamos coincido en los plenos había
notado que algo no iba bien y, aunque nunca me creí la
versión oficial, tampoco nunca imaginé lo que estaba
pasando, hasta que me lo contó ella misma.

¿Le sorprendió posteriormente lo duro que fue su relato
en la rueda de prensa?
No, porque realmente yo ya sabía lo que contó ante los
periodistas. Lo que me pareció fue una mujer muy valiente,
que estaba contando lo que también le ocurría a muchas
otras mujeres en España y en el mundo. Tiene mucho mérito
tener la valentía de hacerlo. No me sorprendió tampoco
porque yo era consciente de que existía la violencia de
género, aunque hace 20 años había muchos menos
instrumentos. Posteriormente, en el período que es
presidente José Luis Rodríguez Zapatero, se empieza a
hablar más, se aprueba la Ley contra la violencia de género y
se dota de instrumentos jurídicos y sanitarios para poder
enfrentarse a este tema y para proteger a la mujer. Pero
cuando pasó esto, casi no había instrumentos para poder
abordar el tema. Por eso creo que Nevenka fue una mujer
muy valiente. Antes y también ahora. Porque contar su
historia puede servir de referencia para muchas mujeres.
Para que se animen a denunciar lo que tantas otras están
soportando en el mundo.

En Rostros & rastros encontramos que el caso Nevenka es un referente para muchas mujeres que sufren este
tipo de acoso, por esto, tomamos en cuenta la importancia del mismo y compartimos con ustedes la entrevista
tomada a Rosario Velasco García realizada por el diario País 14 marzo, 2021.
  https://smoda.elpais.com/feminismo/que-pasa-con-las-mujeres-que-hablan-rapido-y-como-una-metralleta/

Entrevista a Rosario Velazco Garcia

¿Cómo toma la decisión de apoyarla?
No olvidemos que a nivel político era muy goloso
utilizar algo así contra un partido rival, en este caso
el PP, del que Fernández era concejala de Hacienda.
No, no. Nunca, nunca. Por encima de todo están las
personas. No, no, de verdad. Yo no tuve ni la más
mínima duda. Para mí cualquier persona vale más
que los intereses coyunturales o políticos. Nunca
dudé. Es más, ojalá hubiera tenido más
instrumentos para poder ayudar, que yo tampoco
pude hacer tanto. Simplemente escucharla,
comprenderla y que la mentira que estaban
diciendo sobre ella no se expandiera más. No fue
una decisión difícil porque lo tuve clarísimo

¿Se sintió apoyada por su partido, el PSOE?
Sí, totalmente. Tanto a nivel regional como a nivel
nacional. Además, tengo que decir que mi grupo de
concejales creyó en mí, a pesar de que yo no podía
contar muchas cosas. Pero tomé una decisión y
ellos confiaron en mí y la apoyaron plenamente,
aunque en ese momento yo no les podía contar los
pormenores. Total apoyo, sin duda.

¿Qué vio en Nevenka Fernández cuando habló
con ella?
Esto es tremendo para cualquier mujer. Y ella era la
expresión del dolor y de la pena. Era tremendo.
Impresiona oír a Fernández relatar lo que le
sucedía…
Claro. Es que ponerse en la piel de cualquier mujer
que es agredida física o psicológicamente es muy
difícil hasta que lo pasas. Por eso digo que Nevenka
es una mujer que merece toda mi admiración por
cómo lo superó y avanzó. Y por cómo ahora
comparte esta experiencia con tantas mujeres a las
que puede servir de ayuda.

Qué sintió cuando una parte de Ponferrada se
manifestó a favor del entonces alcalde, Ismael
Álvarez.
Yo, en primer lugar, no quiero criminalizar a mi
ciudad, a la que quiero y adoro, y donde la mayoría
de las personas son gente de bien...
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...Pero todo esto hay que analizarlo en el contexto. Estamos
hablando de hace 20 años. Ponferrada es absolutamente
abierta. Es una ciudad industrial, una ciudad de inmigración.
Pero las circunstancias eran las siguientes: había una
persona que había ganado las elecciones por mayoría
absoluta, tenía 16 concejales de 25, había un desarrollo
urbanístico tremendo, había una red clientelar enorme para
la empleabilidad, un modus operandi por el que muchas
personas se sentían comprometidas, otras calladas, y mucha
gente pensaba que era un alcalde que gestionaba bien y
hacía bien las cosas, por propio interés o no. Entonces,
bueno, que haya un porcentaje de personas que se
manifiesta a favor, lógicamente no te gusta. No lo entiendes,
pero realmente había 4.000 personas y la ciudad tiene
65.000. Luego había muchos colectivos que no tenían
capacidad de hablar porque temían las represalias. Todo el
mundo conoce la vida municipal. Hay subvenciones a
asociaciones… y también había miedo a levantar la voz
contra una persona que era muy poderosa y estaba muy
apoyada por el Partido Popular. Obviamente tenía el apoyo
de las urnas, que le habían dado un poder absoluto, y tenía
también poder con las empresas y los medios de
comunicación. Nadie se quería jugar su puesto de trabajo,
nadie se quería jugar su subvención.

¿No deja de ser sorprendente…
¿El apoyo explícito? Eran sus afines que se movilizaron. Yo
creo que hoy, después de 20 años, no pasaría. La sociedad es
mucho más consciente ahora de lo que significa la lacra
machista. Actualmente, hay muchos más mecanismos para
poder entender. Pero han pasado 20 años, y esto yo creo que
podría haber pasado en cualquier ciudad española. De
hecho pasaba en otras ciudades. Pasaba en todo el mundo.
Mira, esto pasaba en muchos sitios a la vez, pero aquí la
víctima tuvo la valentía de poner negro sobre blanco el tema
y denunciarlo. En ningún caso pienso que Ponferrada, mi
ciudad, se comportase de un modo diferente a cualquier
otro sitio. Fue llamativo el caso, fue una conmoción, pero era
mucho más habitual de lo que pensábamos. Nevenka fue la
primera MeToo. La primera en reivindicar esta situación tan
tremenda. Y le costó, como no podía ser de otra manera,
sangre, sudor y lágrimas. Pero yo creo que tiene que estar
muy orgullosa de haber hecho lo que hizo.

Por ejemplo, carta de Patrocinio de las Heras, que
era de las mujeres progresistas vinculadas al PSOE,
y también de otros muchos colectivos… Y claro que
hubo manifestación de apoyo a Nevenka. Lo que
ocurre es que en ese momento las voces feministas
se acallaban muy fácilmente por los que ejercían el
machismo. Yo pienso que el feminismo siempre está
a la altura. Lo que pasa es que hay circunstancias
concretas o personas concretas que no dan la talla.
Respecto a Ponferrada, las asociaciones no estaban
ajenas a las presiones que tenía el resto de la
ciudad.

¿Ha mantenido algún tipo de contacto con
Nevenka Fernández después de lo que ocurrió?
Bueno, eso es una cosa personal. Prefiero no
contestar. Pero yo siempre he sabido cómo ha
evolucionado porque me preocupaba por ella. Casi
siempre lo he hecho a través de terceras personas.
Pero lo importante es que ella ahora ha decidido
contar su verdad, reivindicar su espacio y el cariño
social que se merece. Luego el resto de los temas…
espero que entiendas que son absolutamente
personales.

Asumo que no se arrepiente de la decisión que
tomó. ¿Se siente un ejemplo de sororidad para
las mujeres?
No, en absoluto, jamás me he arrepentido. Es más,
no tengo ningún mérito. Yo solo estaba allí e hice lo
que tenía que hacer. Y probablemente hubo algo
más que podría haber hecho, pero no supe o no
pude hacer. Pero vamos, me duele pensar que
delante de mis ojos tuve que ver a una mujer sufrir
tanto. ¿Que luego esto tuvo repercusiones en mi
vida? Claro que sí. Afectó a mi familia, afectó a mi
marido, a mis hijos… pues obviamente, pero tengo
la suerte de tener una familia estupenda, un marido
y unos hijos que estuvieron a la altura. Y bueno…
solo hice lo que tenía que hacer.
¿Le ha parecido conveniente el estreno del
documental Nevenka por parte de Netflix?
A mí me parece que lo más importante es la
autorización por parte de la interesada. Si a ella le
parece bien, por supuesto, todo mi apoyo. Yo he
participado un poquito en el documental porque
creo que es importante que la experiencia y la
verdad de Nevenka se conozcan. Que una
plataforma como Netflix, con tanta repercusión en
cuanto a espectadores, quiera contar la historia es
positivo. Es muy pedagógico que una mujer que ha
sufrido la violencia machista cuente su historia para
que otras mujeres que estén en unas circunstancias
parecidas puedan tomarla como referencia.

¿Se ha dicho que el feminismo no estuvo a la altura, pero
tirando de hemeroteca he encontrado varios recortes en
los que se habla del apoyo que Nevenka recibió de varias
asociaciones de mujeres. Asociaciones de León,
Valladolid, Burgos… También hubo en Ponferrada una
contramanifestación feminista.
Hay muchas cosas que yo ya no recuerdo. Pero lo que sí
recuerdo es que como portavoz del grupo municipal
recibimos cartas para trasladarle a Nevenka apoyo. 
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De la Penumbra a
la Aurora

MI VIDA EN ESTADOS
UNIDOS

Lilia AckermanLilia Ackerman
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Lilia Ackerman
D E  L A  P E N U M B R A  A  L A

A U R O R A

Raíz de mi enredo emocional; hay eventos en la
vida que son como un tatuaje que nunca se
borraran de la piel. Uno de tantos eventos que
afectaron mi vida por décadas, fue el abuso
sexual, y emocional que sufrí durante mi niñez
y en mi adolescencia en la Iglesia Católica, y
dentro de mi familia, eventos que se siguieron
proyectaron en mis relaciones conmigo misma,
y con los demás.

Mi Historia
Me encantaría dar todos los detalles de mi historia, pero por ahora solo compartiré una versión compacta que ilustra como

salí del abuso emocional de los demás, de mi misma y como logre llevar a la realidad mis sueños.

Penumbra
Durante nuestro matrimonio me conforme con lo lo
poco que teníamos, y en estos momentos me
arrepentía de haberlo hecho. Años de vana espera, y
sueños que nunca vieron su luz.

Es triste como a pesar de vivir en una relación
de abuso emocional se pueda permanecer en
ella por tantos años, hasta que algo te
quebranta. Gracias a Dios mi momento llegó
cuando el padre de mis hijas se fue de casa, no
se si en un momento inoportuno, o en el
momento oportuno.

Se fue justo poco antes de terminar la
Universidad, fueron noches enteras de desvelo
ayudándolo con sus proyectos, dinero y tiempo
que se invirtió en todo lo que el necesitaba, en
lugar de invertirlo en la familia. Habíamos
acordado que después de que el terminara la
universidad, iba a ser mi turno, pero el mío
nunca llegó. Qué iba a pasar con los sueños que
teníamos de tener nuestra propia casa y
muebles nuevos. 

En ese entonces la imagen que tenía de mi misma
era muy pobre, dando lugar a un miedo inmenso de
pensar que cómo una mujer como yo podría criar a
dos hermosas niñas sin un molde familiar que
seguir, ya que provenía de una familia a lo que en
ese entonces era catalogada como familia
disfuncional. Veía en mí a una mujer incompetente
para llevar a cabo una tarea tan importante.

Entré en un diálogo existencial conmigo misma, en
donde terminé convencida de que mis hijas podrían
tener una vida mejor sin mí. Estaba ciega y perdida
en la penumbra de mis pensamientos y falsas
creencias. Me dirigí al baño, abrí el botiquín y tome
una botella de analgésicos, y luego perdí el
conocimiento. Cuando cobré conciencia, me
encontré en un sillón de la sala, quería hablar, y
moverme, pero físicamente me sentía como
paralizada, y sentía vergüenza por haber atentado
en contra de mi vida, y para ser honesta, no estaba
lista para enfrentar mi realidad.

Rostros & Rastros



En medio de esos momentos de vulnerabilidad,
un rayo de luz apareció, cuando me vi
dialogando con Dios. Este re-encuentro con
Dios fue el primer paso de un largo caminar en
donde El seria mi brújula para guiarme a lo que
es mi vida actual.

Me fui con la promesa de que en seis meses
regresaría por mis hijas, sin imaginarme que en esos
seis meses crecería en diferentes áreas de mi vida,
que esa promesa sería el motor de propulsión para
preparar el primer nido en donde mis hijas y yo
viviríamos. Te confieso que fueron los seis meses
más amargos de mi existencia! 
Fue cuando estaba ya dentro del avión que una
angustia repentina se apoderó de mí llenando mis
ojos de lágrimas, y por una fracción de segundos,
sentí un gran nudo que obstruía la garganta que no
me permitía respirar. Vino a mi memoria la razón
por la que me iba, y dije, “Esta no es una manera de
empezar una nueva vida, llorando y con este
sentimiento de angustia. Cerré mis ojos, me tragué
el nudo, me limpie las lagrimas, recline mi asiento, y
me puse los audífonos para ver una película y no
pensé más. Este acto de valentía sirvió para guardar
por largo tiempo un sin fin de conflictos dentro de
mi cuerpo, pero al mismo tiempo me dio una
libertad inmediata para poder pensar con claridad y
actuar sin distracciones, por supuesto años después
todo resurgió para que pudiera confrontarlo, y
sanarlo.

Independientemente de la vergüenza que
sentía por haber atentado contra mi vida,
decidí tragarme el orgullo, enfrentar mis
fantasmas y de hacer cambios drásticos para
salir del pozo de oscuridad. Mi despertar no
solo físico, sino espiritual, fue como un rayo de
esperanza que me dio fuerzas para luchar por
mis hijas y por mí misma. A partir de este
momento el sentimiento de sentirme sola ya no
era parte de mi, Dios aparecía en sueños con
mensajes para mi vida. Estaba muy lejos de
tener un plan, pero algo que me quedaba muy
claro era el de no permanecer en este dolor
asfixiante de abuso emocional y que mis hijas
vivieran la misma situación. ¡Basta!

Un rayo de esperanza

Prácticamente estábamos a punto de estar en la
calle con mis dos hijas, y fue aquí cuando decidí
tomar una acción masiva, y ya que no teníamos
nada que perder, contacte a la única conocida
que sabia que radicaba en California, la ex-
novia de mi hermano Alberto. Mientras el
teléfono sonaba, hubo tiempo suficiente de
preguntarme si me recordaría, cual seria su
reacción, se enojaría, me diría que estoy loca, o
colgaría el teléfono. La tortura termino cuando
una voz femenina contesto el teléfono y
pregunte por Aurora y dijo “Yo soy”, le dije
quien era y la razón por la que le hablaba, le
explique mis planes, y ella atentamente
escucho sin interrumpirme. Al terminar de
hablar, con una voz muy dulce y suave dijo, “Te
voy a ayudar en todo lo que necesites, te voy a
dar casa, comida, y no me tienes que pagar
nada, solo te voy a poner una condición; me
tienes que prometer que en 30 días buscarás tu
propio lugar”. Sin pensarlo ni un segundo
conteste inmediatamente “Si”.

Que me llevo a emigrar a E.U.?
Navegando por el nuevo mundo

En medio de una cultura desconocida, un idioma
que no hablaba, ni comprendía, sin mis hijas,
rodeada de rostros desconocidos y nuevas calles por
recorrer. Fue un momento crucial en donde todo se
podía percibir como obstáculo, o como una
oportunidad para aprender y explorar, la última
opción sonaba más atractiva, y divertida. Pronto me
enteré que la transportación pública no era una
opción, porque el costo era de $1.00 dólar por viaje,
pareciera nada, pero con lo poco que tenía, y sin
trabajo, no me podía dar el lujo de usar ese dinero,
ya que estaba destinado para traer a mis niñas que
extrañaba terriblemente. Caminar era la siguiente
opción que requería solamente unos buenos tenis
para recorrer millas y millas las hermosas calles de
California tanto en días asoleados como de lluvia en
busca de trabajo, y para todo lo que tenía que hacer.
Una vez que conseguí mi primer trabajo, me vi en la
necesidad de cambiar de transportación; un carro
estaba fuera de las opciones, ya que no sabía
manejar, y si hubiera podido, económicamente
estaba muy limitada, por lo que invertí en mi primer
bicicleta que me ayudó a recorrer aproximadamente
diez millas por día. 
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Mi primer lugar en donde vivir después de la
casa de Aurora fue en un cuarto muy pequeño
en donde vivía una señora de
aproximadamente de sesenta años que estaba
en una silla de ruedas, y como yo no hablaba
Inglés, no podía hacer muchas preguntas, lo
único es que me quedó claro es que me cobraba
sesenta dólares por la habitación, casi me
desmayo cuando oí el precio, ya que en ese
entonces cualquier habitación estaban cerca de
lo cuatrocientos dólares. Ella fue la que me dio
la oportunidad de traer a mis hijas, y esto fue
un milagro de Dios ya que en California la ley te
pide un cuarto por cada dos niños, sin embargo
ella me dejo traerlas y estar en la misma
habitación conmigo. Su oferta fue justamente
cuando estaba a apunto de cumplirse los seis
meses, que fue el tiempo que les prometí a mis
hijas que volvería por ellas. Lo que no supe
cuanto rente el cuarto, es que tres de sus hijos
estaban en la cárcel y al poco tiempo de vivir en
su casa, me dio la noticia de que estaban fuera y
que pronto vendrían a su casa. Por precaución
al irme a trabajar, dejaba encerradas a mis hijas
en el cuarto y solo podían salir para ir al baño.
Desafortunadamente pronto hubo un altercado
con uno de ellos cuando le dijo a mis hijas que
fueran a limpiar la cocina, y cuando llegue a la
casa le pedí que no volviera a sacar a mis hijas
del cuarto, su reacción fue muy violenta, y me
acorraló en contra de la pared, mientras gritaba
insultos. La señora habló conmigo y me dijo
que tenía que irme de su casa porque sus hijos
no eran buenos y temía por mi y por mis hijas. 

Gracias a Dios, ya estaba trabajando en un
restaurante Hindú como busboy (la personal
que recoge los platos sucios de las mesas), y
tenía para pagar un poco más de renta en otra
ciudad, ya que en la estábamos, era muy mala
ciudad!! 

Cansada de escuchar NO, y de seguir llenando
aplicaciones que mas tardábamos en llenarlas que
en que nos dijeran que no teníamos chance de
rentar por la cuestión del crédito. Llegó una idea
loca a mi cabeza y decidí decir la próxima búsqueda
del departamento, “Yo no tengo crédito, y mi amigo
tiene mal crédito, nos pueden ayudar si o no”. En
nuestro primer intento, una pareja americana que
eran los gerentes del edificio, nos dijeron ‘SI’. El
gerente se dio cuenta que no teníamos muebles y me
ofreció amueblar mi departamento con muebles que
la gente habían dejado cuando se cambiaban. Un día
llegué a casa y encontré el apartamento amueblado.
Mas adelante tuvimos la oportunidad de comprar
nuestra primer casa grande y hermosa con muebles
nuevos, y en una ciudad muy bella!!
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Nuestro primer departamento

En E.U., si no tienes crédito, no tienes nada, así de
fácil! Esto lo supe en la búsqueda de nuestro primer
departamento, llenando aplicaciones que eran
rechazadas cuando veían que yo no tenía crédito y
mi compañero de trabajo al cual le pedí que
rentáramos un departamento juntos tenia mal
crédito. 



Que me sirvió para salir adelante 
en este país?

Aprender y hablar el idioma Inglés como fuera, note
que los Americanos respetaban eso, no les
importaba que tan mal lo hablara, lo que tomaban en
cuenta es que lo intentaba. Los niños fueron mis
mejores maestros y mirar la misma película mas de
cincuenta veces para aprenderme las frases
completas, sin tener que meterme mucho en la
gramática. No hablar Español enfrente de personas
que solo hablaran Inglés. Respetar las leyes aunque
no estuviera de acuerdo con ellas. A mis hijas les
enseñe que cuando me hablaran de algún altercado
que hubieran tenido en la escuela con otras niñas, no
dijeran “Una Americana” sino tenían que refirieran a
ellas por sus nombres, para no generalizar. Conocer
e integrarnos a la cultura Americana, esto nos ayudo
mucho a acelerar el procedimiento de no sentirnos
como extranjeras por mucho tiempo, a no ver la
diferencia de razas, y de culturas como una barrera,
sino como enriquecimiento a nuestras vidas. Y
finalmente sentir que pertenecíamos a este país, y
que en definitiva USA era nuestro nuevo hogar.

Mi sorpresa más grande fue que la mayoría de gente
mas difícil de tratar, y las que me cerraron sus
puertas, fue la gente de mi país. Por un momento me
desequilibro esta situación, pero no por mucho
tiempo, ya que comprendí que una de las razones
del porque muchos de ellos no podían concebir que
uno como Mexicana tuviera un carro del ano, una
hermosa casa en una área de anglosajones, era
porque la gente que piensa así, es porque no se ven a
sí mismos ser dueños de nada.

En cuestión de trabajo, no dije no a nada, de
cuidadora de niños, busboy, pasar volantes en las
calles caminando mas de seis horas al día con sol o
lluvia, hasta llegar a ser dueña de mi negocio.

Entre trabajos, y familia no podía darme el lujo de ir
a la escuela, por lo que empecé a tomar cursos
relacionados con la nutrición, y eventualmente me
adentre a conocer el comportamiento emocional,
mental, y físico del ser humano, que iba de acuerdo
al trabajo que en ese momento estaba haciendo
como entrenadora de pesas. Llegue a tener tantos
certificados que mis amigos me preguntaban si los
había comprado por docena, jajajaja. 

Con el tiempo, me di la oportunidad de estudiar algo
donde pudiera utilizar todos mis conocimientos
acumulados, así es de qué me enfoque por cuatro
años a estudiar todo lo relacionado a la salud, la raíz
de las enfermedades tanto físicas como emocionales,
y creencias limitantes del ser humano. A la par tomé
clases de teología, ya que la parte espiritual sigue
siendo la base de mi vida. Esto ha sido uno de los
logros más grandes de mi vida, y un sueño que un
momento lo vi como algo imposible. Después de
cuatro años, me recibí como “Transformational
Wellness Master Coach”, con esta preparación
académica, puedo guiar a hombres y a mujeres hacia
una transformación mental y emocional para que
puedan llevar a cabo el sueño de sus vidas! 

En 2021 fui invitada a participar en un libro colectivo
junto con otros Coaches a nivel internacional
“Cracking The Rich Code” Volume 4. En el año 2023
publique mi primer libro “From Gloom to Bloom”, y
por último, recibí la invitación a colaborar en la
revista Brainz Magazine con artículos de superación
personal.  

Nota para todas las mujeres del mundo: A cualquier
país en donde te encuentres que no sea el tuyo, abre
tu corazón para recibir e integrarte a esa cultura
nueva, ve las posibilidades de salir adelante, y no te
enfoques en lo imposible. Si necesitas un Coach,
estoy a tus servicios,mientras tanto recuerdas que
cambiando tu, habrá cambios inmediatos en tu
entorno. 

Rostros & Rastros



Vigilante de
seguridad 
en el metro de
Barcelona
Jefa de equipo

Rostros & Rastros
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Lidia es una mujer de 52 años Catalana ,a los 19 años
empezó su noviazgo con un  hombre con el cual ha estado
casada 33 años,tiene dos hijos un chico de 19 y una chica de
16,  y vive también con su madre que tiene 90 años, pero
nos cuenta que ahora su relación ha llegado al final.

Lidia se caracteriza por ser una mujer con mucho espíritu
alegre,  luchadora y soñadora.

pertenece al grupo de tambores y bombo de la casa de
Aragón, nos cuenta que siempre le ha gustado ayudar y en
ese ayudar comenzó ayudando a tocar el tambor, a sacar
los gigantes cabezudos , a sacar los dragones en las fiestas
del pueblo donde ha vivido, también se desempeña como
presidenta del AMPA de la escuela de sus hijos, ella adora
hacer cosas estar ocupada estar al servicio.

Ella ha sido una mujer trabajadora durante
toda su vida, desde que llegó a españa se ha
desempeñado en diferentes oficios limpieza
en casas interina planchando camisas,
agente cívico, pero tuvo un tiempo de
pausa cuando tuvo su hijo.
Después de varios años Lidia decide volver
a la vida laboral, en ese momento es cuando
decide entrar a trabajar como agente cívica
para el tráfico , para los colegios,en ese
puesto estuvo laborando por nueve meses
luego a través de una amiga de nombre
Fátima “Fátima de Marruecos”amigas de
muchos años empezó  como auxiliar de
servicios de securitas su trabajo consistía
en seguridad.
a causa de sus horarios y el trabajo su
matrimonio se iba estropeando cada vez
más. ella decide continuar y empezar
estudios para obtener TIP la placa de
vigilante de seguridad,estudió durante tres
meses y medio hizo sus pruebas físicas y
exámenes logró obtenerla a la edad de 50
años.
ya habiendo obtenido la placa de seguridad
ingresa a trabajar en el Metro de Barcelona
nos confiesa que es el trabajo más peligroso
que hay, y hasta la fecha continuando
trabajando en el mismo oficio.
Lidia es incansable también hizo estudios
para escolta privado.

Lidia nos cuenta un poco de su vida
personal por el momento que está pasando
de separación que no es fácil, y aunque hay
días que la depresión quiere llegar y siente
que está a punto de tirar la toalla, se levanta
y comienza de nuevo, a ocuparse en
actividades que mantienen su mente firme.
entre todo esto ha creado sus diferentes
grupos de facebook donde ayuda a mujeres  
y enseña sobre diferentes culturas, ella nos
manifiesta que le encanta aprender, estuvo
ayudando a un chico Argelino que lo sacó
de la calle y le ayudó a  que pudiera tener
sus papeles legales, y esas son las cosas que
más le apasionan,  ayudar.

L I D IA  G I S PERT  CALOMARDE

“RENACIDA COMO EL AVE FÉNIX”

Rostros & Rastros



ROSTROS & RASTROS

Lidia Gispert Calomarde

También nos ha contado a Rostros & Rastros
que uno de sus mayores sueños desde muy
joven era ser policía, pero en la época que ella
nació estaba mal visto por sus padres, los
cuales eran estrictos y ser policía o modelo no
estaba bien para ellos, pero se siente dice
“renacida como el ave fénix” esto en los dos
últimos años de su vida en los cuales dice ha
alcanzado la plenitud de sus sueños.
nos expresa lo gratificante que ha sido para ella
el cambio de dejar de ser una mujer que estaba
en casa con la bata y la coleta abandonada a sí
misma, dedicada  solamente a el aseo de casa,
cuidado de los niños que no está mal cuidarlos
aclara, es necesario, pero esa sensación de
derrota de ser incompetente o que tu vida está
vacía cuando no haces o te desarrollas
profesionalmente en  lo que quieres te acaba.
Hoy siente que ha vuelto a vivir que ha
rehecho su vida, logró sacar su carrera y tiene
como metas seguir estudiando. Con mucha
firmeza manifiesta “ tengo mi carrera , gano mi
sueldo, no dependo de nadie y ahora que estoy
separada legalmente he podido dar la entrada
para comprarme mi piso”, “ me voy a comprar
un piso yo sola y voy a tirar de mi vida yo sola
sin depender de nadie”



Grupo

SUIZA-COLOMBIA

Un grupo de más de 15
excepcionales mujeres
residentes en Suiza,de
diferentes nacionalidades
conforman el Grupo
Mujeres de Alto Impacto,
son  líderes que no sólo
pisan fuerte en la región,
sino que influyen sobre
las diversas áreas en las
que se destacan. mujeres
latinas  que están
cambiando las
desventajas por
oportunidades para la
mujer inmigrante en
Suiza.



Al llegar a Ginebra en 1999 con mi marido y mis hijos, yo, como mujer migrante cualificada con 18 años de
experiencia profesional, me enfrenté a grandes dificultades en la integración profesional y esto a menudo
me desanimó.

En primer lugar, no se reconoció la formación profesional adquirida en mi país de origen. Mis títulos de
gestión empresarial y de empleado administrativo, así como mi experiencia en el ámbito social y de
recursos humanos, no fueron suficientes.

A pesar de mi frustración, sentía que todavía tenía cosas que hacer en el mundo laboral y que era
demasiado joven para jubilarme. Entonces hice esfuerzos para mejorar mis conocimientos y ampliar mi
red profesional.

Decidí emprender nuevos estudios y obtuve la licenciatura en psicología en la Universidad de Ginebra en
2006. En 2005, realicé un estudio de mercado sobre la situación de las mujeres inmigrantes cualificadas
en Ginebra y comprobé que todas teníamos una cosa en común: la Es necesario hacer visibles y
reconocidas nuestras competencias profesionales en el mercado laboral.

Ante estas observaciones, decidí crear la Asociación DÉCOUVRIR, una asociación cuyo principal objetivo es
la integración profesional de las mujeres inmigrantes cualificadas en Ginebra.

Después de 20 años en Suiza y de las experiencias que he tenido personalmente, he podido extraer
lecciones de mi propio viaje de integración y del de las mujeres inmigrantes que he conocido en el
camino.

ROCIOROCIOROCIORESTREPORESTREPORESTREPO

Rocío Restrepo, fundadora de la

asociación, realizó una formación

universitaria como gestora de

empresas. Después de 18 años de

experiencia profesional en el campo

social y recursos humanos en Colombia,

continuó sus estudios de psicología en

la Universidad de Ginebra y se formó en

gestión de proyectos y coaching,

también está en el origen de la “Guía

práctica para mujeres migrantes que

buscan empleo”, publicado en

colaboración con la Oficina de

Integración de Ginebra y la OFPC.

CANAL DE YOUTUBE @NACERADULTOALLA

https://www.linkedin.com/in/rociorestrepo/overlay/about-this-profile/?lipi=urn%3Ali%3Apage%3Ad_flagship3_profile_view_base%3Bku4N5%2BqeS96FHGAG88%2BhgA%3D%3D
https://www.linkedin.com/in/rociorestrepo/overlay/about-this-profile/?lipi=urn%3Ali%3Apage%3Ad_flagship3_profile_view_base%3Bku4N5%2BqeS96FHGAG88%2BhgA%3D%3D


R O C I O
R E S T R E P O

PARA LA INTEGRACIÓN PROFESIONAL DE
MUJERES Y MIGRANTES

CALIFICADAS EN LA SUIZA FRANCESA

Asociación
découvrir!

découvrir  es una asociación sin ánimo de lucro que
apoya a los inmigrantes cualificados,

principalmente mujeres, que residen en la Suiza
francesa (Ginebra, Neuchâtel y Vaud) en sus

esfuerzos de integración profesional.

El contexto
Cada año, miles de personas de todas las

procedencias se instalan en Suiza por motivos
políticos, familiares o para formarse. Entre ellas, un

gran número son mujeres con formación y
experiencia profesionales que esperan ejercer su

profesión en su país de acogida.

Llegar a una nueva sociedad implica un proceso de
integración a veces difícil, incluso doloroso. El

desconocimiento de la lengua, el aislamiento social,
el desconocimiento de los códigos y la no

convalidación de la formación adquirida en el
extranjero aumentan considerablemente la

dificultad de encontrar un empleo, elemento
fundamental de la integración. A esto se suele
añadir el hecho de no tener derecho a ninguna

prestación social.

Desde una perspectiva de igualdad
de oportunidades, integración e

inclusión, nuestra misión es evitar el
despilfarro de capacidades, la
devaluación, la descalificación
profesional y la precariedad,

facilitando a las personas
inmigrantes con cualificación

profesional y, en particular, a las
mujeres, el retorno al empleo en
consonancia con su formación,

experiencia. y competencias
profesionales adquiridas en sus

países de origen.

Con este fin, Discover ofrece una
gama completa de servicios para
guiar y apoyar a estas personas y

facilitar su proceso de integración
profesional en el mercado laboral
suizo para que puedan ejercer su
profesión o encontrar un trabajo

correspondiente a su campo y a su
nivel de cualificación y experiencia. .



LAURA NEIRA MOLINA
Como buena Comunicadora Social y Periodista
soy una curiosa y apasionada por el universo,
las personas y la naturaleza. Me dedico al arte
de la comunicación entendiendo su poder para
construir sociedad, crear nuestra realidad y
contribuir al desarrollo de la humanidad. Me
apasiona ayudar a las personas a conectar con
el alma y el corazón de las marcas, pues realizo
un marketing que en vez de dedicarse a
vender, se dedica a conectar con la esencia de
las marcas y con el sueño que hay detrás de
cada una de ellas, creando así una conexión
real que al final se traduce en ventas y
fidelidad.

Además del marketing, me apasiona el trabajo social y
ayudar a las personas a construir una mejor realidad, por
lo que desde el 2019 co-creé una Fundación llamada Cielo
Abierto en la que trabajamos en Medellín con niños de
escasos recursos a que tengan una mejor calidad de vida
y se atrevan a soñar en grande y a creer en ellos mismos,
en sus habilidades y poder interior. 

Para más información: 
IG: cieloabiertofundacion
TEL:  +41 (0) 79 856 67 36 

Espe
rando  siempre lo me

jor
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ANTE EL ACOSO
SEXUAL LABORAL

No mas silencio, Denuncia!

CAMPAÑA NEVENKA

https://www.lavoixdesion.com/association.lvds
https://www.lavoixdesion.com/
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¿Quién es Nevenka y por qué su
caso fue clave para la lucha
feminista en España?

Nevenka Fernández, la exconcejal de Ponferrada que denunció hace 20 años el
acoso al que la sometía su jefe y alcalde Ismael Álvarez (que fue condenado por
ello), marcó un antes y un después en la lucha por los derechos de las mujeres
en España.

El delito de acoso sexual se introdujo por primera vez en el Código Penal
español en 1995 y se reformó en 1999, consolidándose una tipificación que sigue
vigente a día de hoy. En 2002, un político fue condenado por primera vez en
España por este delito: era Ismael Álvarez, por entonces alcalde de Ponferrada.

Tras dos años como concejal Ismael Álvarez fue
elegido alcalde de Ponferrada con el Partido Popular

en 1993 y hasta 2022, justo la época en la que se
produjeron los hechos. En su reelección en 1999 ganó

con mayoría absoluta y sumó a Nevenka como
número 3. Ella tenía 26 años, él 50.

en los años en los que fue número 3 de Álvarez en el
ayuntamiento sufrió reiteradamente un acoso sexual
que después fue probado en los tribunales.

Nevenka tuvo que llegar hasta el Tribunal Superior de
Justicia de Castilla y León dada la condición de aforado
de Álvarez tras presentar su denuncia en 2001. Este, sin
embargo, contaba con el apoyo del PP y aseguraba que
estaba siendo difamado. Finalmente fue declarado
culpable, a pesar de lo cual se produjeron
multitudinarias manifestaciones de apoyo en una de las
plazas principales de la ciudad donde acudieron
alrededor de 3.000 personas a defenderle. Dimitió, pero
siguió viviendo en Ponferrada, al contrario que Nevenka,
ella ganó la batalla judicial pero no la popular. Se tuvo
que marchar de España. 

ROSTROS & RASTROS



CAMPAÑA NEVENKA
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ANTE EL ACOSO
SEXUAL LABORAL

No mas silencio, Denuncia!

Lamentablemente, hay veces que creemos a alguien culpable antes de que se demuestre lo
contrario. Pero otras, hacemos algo todavía peor, seguimos creyendo inocentes a aquellos

demostrados culpables.

Centro de escucha y asesoria
Telefono-whatsapp

+41 795659841

https://www.lavoixdesion.com/association.lvds


Kim Lauper
R O S T R O S  &  R A S T R O S

MUJERES Y CIENCIA

S U I Z A

Kim Lauper se formó en epidemiología de enfermedades
musculoesqueléticas en el Centro de Epidemiología Versus

Artritis de la Universidad de Manchester.

La Dra. Kim Lauper, es docente
privado del Departamento de
Medicina de la Facultad de
Medicina de UNIGE y jefa de la
clínica científica del
Departamento de Reumatología
del HUG, es la ganadora del
Premio Jean y Linette Warnery a
la investigación sobre la artritis
reumatoide otorgado por la
Sociedad Suiza de
Reumatología



La Dra. Kim Lauper, es docente privada del Departamento de
Medicina de la Facultad de Medicina de UNIGE y jefa de la clínica
científica del Departamento de Reumatología del HUG, es la
ganadora del Premio Jean y Linette Warnery de investigación
sobre la artritis reumatoide otorgado por la Sociedad Suiza de
Reumatología. Esta distinción premia un estudio, publicado en la
revista Annals of the Rheumatic Diseases, que compara la eficacia
de cuatro medicamentos contra la artritis reumatoide, una
enfermedad autoinmune degenerativa y potencialmente
incapacitante que afecta aproximadamente al 0,5% de la
población y que se prescribe con frecuencia tras el fracaso de la
primera línea de procesamiento. . Este estudio es único en el
tamaño de la muestra y el número de tratamientos comparados.

KIM LAUPER
Doctora en Filosofía , División de Ciencias Musculoesqueléticas y

Dermatológicas
Mujeres queMujeres queMujeres que

inspiraninspiraninspiran

"Analizamos los datos de más de 30.000 pacientes incluidos en 19
registros nacionales para evaluar la eficacia para los pacientes de
los tratamientos con ese ión, y en particular de los inhibidores de
la Janus quinasa, el más reciente de estos fármacos", explica Kim
Lauper. "Se trataba de medir las respuestas a los tratamientos,
pero también los elementos que podrían empujar a los pacientes
a interrumpir el tratamiento, como los efectos secundarios". El
estudio muestra que la retención -o el tiempo que los pacientes
continúan el tratamiento, que constituye una medida de eficacia-
es similar para estos cuatro medicamentos.



Después de un año, alrededor del 50%

de los pacientes ven reducidos

significativamente los síntomas de su

enfermedad. Sin embargo, los motivos

para suspender el tratamiento difieren

según el medicamento. Los inhibidores

anti-IL-6 y Janus quinasa se

suspendieron con menos frecuencia

debido a su ineficacia en comparación

con los inhibidores del TNF. Por el

contrario, los inhibidores de la Janus

quinasa se suspendieron con mayor

frecuencia debido a eventos adversos

que los inhibidores del TNF. Estos

resultados nos permiten comprender

mejor los efectos reales y cotidianos de

estos medicamentos en los pacientes y

así adaptar los tratamientos.

LA VOIX DE SION

Desde junio de 2023, también es la presidenta

saliente del comité EMEUNET, el comité que

representa a los jóvenes investigadores en

reumatología de la Asociación Europea de

Reumatología (EULAR), tras un mandato de 2 años

como presidenta.

Référence
Lauper K, Iudici M, Mongin D, et al. Effectiveness of TNF-inhibitors,
abatacept, IL6-inhibitors and JAK-inhibitors in 31 846 patients with
rheumatoid arthritis in 19 registers from the ‘JAK-pot’ collaboration.
Annals of the Rheumatic Diseases 2022;81:1358-1366.
DOI: https://doi.org/10.1136/annrheumdis-2022-222586

https://www.unige.ch/medecine/newsletter/trajectoires/distinctions/prix-de-recherche-en-rhumatologie-pour-kim-lauper 

La Dra. Kim Lauper es médica y reumatóloga de

Ginebra, Suiza. Se mudó al Reino Unido como

investigadora clínica en el Centro de Epidemiología

Versus Arthritis (anteriormente Arthritis Research UK)

de la Universidad de Manchester de 2018 a 2019 y

ahora está de regreso en Ginebra, donde completa

su doctorado como doctorado en sede dividida.

estudiante y trabaja como asociado clínico senior y

reumatólogo en los Hospitales Universitarios de

Ginebra. Su investigación se centra en la evaluación

del uso en la vida real de tratamientos biológicos y

sintéticos dirigidos para la artritis reumatoide

utilizando datos de registro y su metodología.

https://www.lavoixdesion.com/
https://doi.org/10.1136/annrheumdis-2022-222586
https://www.unige.ch/medecine/newsletter/trajectoires/distinctions/prix-de-recherche-en-rhumatologie-pour-kim-lauper
https://www.unige.ch/medecine/newsletter/trajectoires/distinctions/prix-de-recherche-en-rhumatologie-pour-kim-lauper


MEMBRESÍAS DE
COMITÉS Y

ORGANISMOS
PROFESIONALES.La Dra. Kim Lauper tiene un doctorado en

medicina, Universidad de Ginebra (2018)

Especialización en medicina interna (2014) y
reumatología (2018) otorgada por la
Federación de Médicos Suizos (FMH)

Formación en Ultrasonido Musculoesquelético
(2017) otorgada por la Sociedad Suiza de
Ultrasonido (SGUM)

Certificado de estudios avanzados en
investigación clínica orientada al paciente,
Universidad de Ginebra (2018)

Licenciatura en Medicina, Universidad de
Ginebra (2009)

Está interesada en la investigación de
enfermedades como la artritis reumatoide
y la epidemiología, en particular las
comorbilidades, la eficacia y seguridad de
los medicamentos, y cuestiones
metodológicas relacionadas con datos del
mundo real.

2020-ahora Presidente electo de  EMEUNET (a
partir de junio)
2019-actualmente Miembro de la Comisión de
Igualdad, Facultad de Medicina, Universidad de
Ginebra
2019-actualmente Miembro del comité que
supervisa el examen suizo de reumatología
2019-2020 Líder del subgrupo de mentoría entre
pares de EMEUNET
2018-actualmente Miembro del grupo de trabajo
EMEUNET , subgrupo de mentoría entre pares
2018-ahora Miembro del Colegio Americano de
Reumatología
2017-actualmente Miembro del comité de AMIG
(Asociación de Médicos Institucionales de
Ginebra)
2015-ahora Miembro de EMEUNET (la red
emergente EULAR – Liga Europea Contra el
Reumatismo – grupo europeo de jóvenes
investigadores y médicos de reumatología)
2009-actualmente Miembro de FMH (asociación
médica suiza) y ASMAC (asociación suiza de
médicos internos y registradores superiores)
2004-2006 Miembro del GRAC junior (Groupe
de recherche en anatomie clinique, Prof. J. Fasel)
2002-2009 Miembro de la asociación de
estudiantes de medicina de Ginebra (AEMG)

KIM LAUPER, MD

http://emeunet.eular.org/
http://emeunet.eular.org/
http://www.amig.ch/
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Búscame…
cuando el ocaso hiera la tarde,
cuando se recojan los pasos de las
calles y se silencie el ruido de los carros.
 
Búscame…
cuando la soledad llame al silencio,
y el frió empañe las ventanas,
cuando el viento sea el susurro,
el canto, el lamento, cuando las aves reposen,
y las quelonias abran sus alas,
cuando la chicharra con su canto
atraiga a su amada.
 
Búscame…
cuando se cierren las puertas y
ventanas, cuando se agote la luz de la lámpara,
cuando las camas abran sus brazos,
cuando los muros guarden secretos,
y la voz no sea más que el aliento,
y se cansen las miradas de sostener los
pàrpados y el cansancio domine los cuerpos.
 
Encuéntrame,
cuando el alba acaricie la ventana,
y se despierte el bullicio
y nos miremos cara a cara.

LETRAS
BÚSCAME

POEMA

MARTHA CAMPO ROSTROS & RASTROS

https://www.lavoixdesion.com/


A s o c i a c i ó n

LVDS &Violette

Usted no está sola. 
Muchos servicios en la Suiza
francófona ofrecen apoyo y

asesoramiento especializado a
las personas afectadas por la
violencia doméstica. No dudes

en contactarlos.

Proponemos soluciones efectivas involucrando
a las mujeres supervivientes, medios de
comunicación, administraciones públicas,
entidades sociales y empresas para que actúen
como agentes de cambio social contra la
violencia de género y generen cambios
sistémicos.

Existen otros recursos para
ayudarle

EL ABUSO NO ES AMOR

NÚMEROS DE EMERGENCIA
FUENTE: 117 | AMBULANCIA: 144 | LA MANO
EXTENDIDA: 143
ALTO A LA VIOLENCIA EN CASA: 0840 110 110
ALOJAMIENTO DE EMERGENCIA EN GINEBRA: 
+41 22 879 62 14

WhatsApp +41 779644562 +41 795659841



https://regionsunies-fogar.org/es/

G R A N  A C U E R D O  E N T R E  E L  G O B I E R N O
C E N T R A L  Y  L A S  R E G I O N E S  E N  L A
D E V O L U T I O N  C O N F E R E N C E  2 0 2 3  D E  K E N I A

La Devolution Conference organizada por el Council of
Governors de Kenia, celebrada del 15 al 19 de agosto en Eldoret,
condado de Uasin Gishu, se clausuró con un gran acuerdo entre
el gobierno nacional y los gobernadores. El evento había
reclamado una gran atención política. Estaba anunciada la
presencia del presidente William Ruto, pero también del
opositor Raila Odinga. El evento conmemoraba el décimo
aniversario de la “Devolution”, el proceso de descentralización
por el que se otorgaban amplios poderes a los condados, y unas
semanas antes de su celebración el Council of Governors había
denunciado graves incumplimientos del gobierno central con
los condados, especialmente en lo que respectaba a
transferencias económicas.

Anne Waiguru, presidenta del Council, había destacado los
logros de 10 años de descentralización en sectores como
finanzas, salud, gobernanza urbana, carreteras, sector
energético, agricultura, comercio e inversión, turismo o vida
silvestre. Pero había hablado también de las facturas
pendientes del gobierno central con los condados y como la
falta de estos recursos económicos estaban mermando las
capacidades de estos gobiernos regionales.

Durante cuatro días, la Devolution
Conference contó con la presencia de los
47 gobernadores kenianos y de una
asistencia de 10.000 personas. Su
contenido no decepcionó. En la
inauguración, el presidente William Ruto
asumió las denuncias del Council of
Governors. “Los retrasos en el desembolso
de las asignaciones a los condados -dijo-
tienen tremendos efectos negativos. No
hay excusa para esto; simplemente
tenemos que hacerlo mejor”. Pero, más allá
de comprometerse a continuar
transfiriendo los fondos de manera más
eficiente y oportuna, se mostró dispuesto a
apoyar a los condados para que mejoren su
capacidad de generar sus propios ingresos.

Actualmente, los condados recaudan
ingresos a través de varios tipos que
incluyen tarifas de tierras y propiedades,
tarifas de estacionamiento, tarifas de
mercado, alquileres de arrendamiento,
cargos hospitalarios y permisos de negocio
único. Con la oferta del presidente, los
gobiernos de los condados pueden ampliar
su canasta de ingresos propios y, asimismo,
se apuntó que deben digitalizar
completamente esta recaudación.

V E N D R E D I  8  S E P T E M B R E  2 0 2 3
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Más allá del tema financiero, el presidente Ruto
enumeró la transferencia de todas las funciones
pendientes constitucionalmente, que debían ser
asignadas a los condados. "Asumimos -afirmó- un
firme compromiso con el pueblo de Kenia para
fortalecer la Devolución". Un planteamiento que
también hizo suyo el opositor y contrincante, el
exprimer ministro, Raila Odinga, quién intervino en
el segundo día de conferencia.

Todo lo hablado por el jefe del estado se plasmó en
un acuerdo entre el gobierno nacional y el Council of
Governors que fue presentado el último día de la
Devolution Conferencia, en presencia del
vicepresidente Rigathi Gachagua. Así, en un
comunicado conjunto, los dos niveles de gobierno
acordaron explorar una división de los ingresos
basada en el presupuesto proyectado para el año y
los ingresos auditados. Los dos niveles de gobierno
también acordaron revisar el marco legislativo para
mejorar la autonomía de las asambleas de condado,
fortaleciendo su función de supervisión, y garantizar
que todas las funciones delegadas previstas se
transfieran dentro de 60 días, junto con los recursos
correspondientes. De los cuatro días de conferencia
se salió con 32 formas de mejorar el desarrollo y la
prestación de servicios en los condados.
 

P A R T I C I P A N D O  E N
E L  F O O D  S Y S T E M S

S T O C K T A K I N G
M O M E N T S

El Grupo de Trabajo de Soberanía Alimentaria de
ORU Fogar participó activamente en la Cumbre de las
Naciones Unidas sobre Sistemas Alimentarios
(UNFSS+2), que se celebró en Roma del 24 al 26 de
julio y que constató el grave empeoramiento que la
crisis climática, la guerra y el aumento de los precios
está causando en los sistemas alimentarios
mundiales.

En la ceremonia de apertura, el secretario general de
las Naciones Unidas, António Guterres así lo
reconoció cuando dijo: “Los sistemas alimentarios
mundiales están rotos y miles de millones de
personas están pagando el precio. Más de 780
millones de personas pasan hambre y casi un tercio
de todos los alimentos producidos se pierde o
desperdicia. Más de tres mil millones no pueden
permitirse una dieta saludable”. 

La Cumbre se celebraba, pues, con unas
proyecciones que hacen imposible el cumplimiento
del ODS 2 “Hambre Cero”. Según Naciones Unidas,
para 2030, aproximadamente 600 millones de
personas sufrirán desnutrición crónica. Así, cerca de
2000 participantes de 161 países, entre ellos la
delegación de ORU Fogar encabezada por la Elisenda
Guillaumes, directora general de Agricultura y
Ganadería de Catalunya, se dedicaron durante dos
días a identificar éxitos, obstáculos y prioridades en
el marco de la transformación de los sistemas
alimentarios mundiales.
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La delegación de ORU Fogar participó en todos los
eventos y conferencias sobre temáticas en las que
las regiones puedan incidir, desde cómo amparar a
las poblaciones más vulnerables, hasta como evitar
el malbaratamiento alimentario, pasando por
políticas de mercados, de compras públicas de
alimentos o de comedores escolares. Tuvieron un
espacial interés en remarcar la apuesta regional por
la agroecología y también por todas las políticas
favorables a la producción de proximidad. La
presencia en Roma fue, en todo caso, una magnífica
oportunidad para el intercambio de experiencias.

La directora Elisenda Guillaumes mantuvo también
diversos encuentros. Así, se reunió con Emile Frison,
senior advisor de la Agroecology Coalition. Este invitó
a los gobiernos regionales a participar en la coalición,
lo que debe permitir contar con diferentes niveles
competenciales a la hora de implementar políticas
alimentarias. Desde ORU Fogar, dijo Elisenda
Guillames, se comparte que la agroecología puede
tener un gran potencial transformador de los
sistemas alimenticios, de manera que puede
acompañar de manera muy práctica al sector
primario a hacer los cambios a los que obliga la nueva
realidad. 

Otra entrevista fue con Leigh Ann Winowiecki, co-
líder de la Coalition of Action 4 Soil Health (CA4SH).
La responsable de esta coalición por la acción de la
salud de los suelos se mostró muy interesada en los
fondos climáticos del Gobierno Catalán y cómo esto
revierte actualmente

en una parte en el tema de la investigación por los
Créditos de Carbono en el suelo. Finalmente hubo un
encuentro con Clara Park, de Making Food Systems
work for women and girls (Impulsar Sistemas
Alimentarios que funcionen para mujeres y niñas). La
delegación de ORU Fogar se comprometió a estudiar
la adhesión de regiones a esta coalición.

La Cumbre culminó con un Llamado a la Acción, que
identificó las áreas clave para el enfoque global de la
seguridad alimentaria, durante los próximos dos
años. Así se apostó por acciones y políticas que
vinculen la seguridad alimentaria al crecimiento
económico, pero también a la acción climática y a la
sostenibilidad ambiental. Se reclamó movilizar la
financiación necesaria para la transformación de los
sistemas alimentarios, al mismo tiempo que facilitar
el acceso a la ciencia, la tecnología y la innovación de
todos los actores vinculados a la alimentación. Se
señaló la necesidad de involucrar mujeres, jóvenes y
grupos indígenas. Y se subrayó la necesidad de
contar con las empresas, en una dinámica público-
privada que ayude a superar los actuales problemas.
Se apuntó la necesidad de que todos los actores
trabajen para abordar las pérdidas postcosechas y
también de trabajar para evitar el despilfarro
alimentario.

El documento finalmente afirma la necesidad de
mejorar la colaboración, global, nacional y regional,
un planteamiento muy satisfactorio para quién,
como es el caso de ORU Fogar, siempre ha señalado
que una gobernanza que cuente con el territorio es la
mejor aliada para conseguir el ODS “Hambre Cero”.

.



Responsabilidades y cargos directivos actuales:
• Presidenta de la _"Asociación LVDS &
Violette",_ - asociación dedicada a trabajar con
mujeres víctimas de la violencia, trabajo de
empoderamiento de la mujer, y mujeres
migrantes en Suiza.
• Directora de la revista _"Rostros & Rastros"_
Suiza.
• Directora y creadora _"Web- Radio Musical La
Voix de Sion LVDS"_
• Directora del programa social _“Un café
liberador”_ dirigido a mujeres migrantes, Valais
Suiza.
• Creadora del proyecto _"Casa Museo Historia
de la Mujer y la Identidad de Género"_ en línea
Suiza.
• Redactora en el periódico _"Voix d’Exils"_ ,
Suiza.
• Creadora del proyecto _"Escuela para Padres
Nuevo Milenio"
• Secretaria Internacional de la Organización
Nacional de Mujeres Liberales ONML del Partido
Liberal Colombiano PLC.
• Miembro del grupo _"Mujeres de Alto
Impacto"_ Ginebra, Suiza DECOUVRIR.
• Miembro de _"Los Poetas de la Calle"_ ,
Palmira, Colombia.
• Miembro de la _"Fundación de Artes Plásticas
de Palmira",_ Colombia

Responsabilidades desempeñadas
anteriormente:
- Vicepresidenta del Partido Liberal Colombiano
en Palmira, Valle del Cauca, Colombia.
- Miembro de la Honorable Asamblea
Departamental de mujeres del valle del Cauca,
Colombia.
- Presidenta de la _"Fundación Social Ser
Colombianos FSSC"._
- Asesora General de Corfepalmira
Internacionalización de la _"Fiesta Nacional de
la Agricultura"_ . Palmira, Valle
- Fundadora y directora de _"Primera página"_
(Medios y Comunicación).
- Funcionaria de la oficina de comunicaciones
de la Alcaldía de Palmira, Colombia.
- Directora del programa de radio y T.V _"Para
Saber la Verdad Palmira"._ Colombia.
- Directora del programa de T.V _"El Universo de
Dany"_ , Palmira, Colombia.

Directora de la revista Rostros &/ Rastros

M A R T H A  C A M P O

Colombiana de nacimiento, radicada en Suiza desde 2018
Profesional con estudios de periodismo y comunicación social y
administración de empresas, escritora y poeta; como periodista y
presentadora he dirigido diferentes programas de opinión en radio y
televisión, como columnista escribo en diferentes diarios y
periódicos y como conferencista y consultora internacional en el
área de género y derechos de la mujer he participado en diferentes
foros y paneles tanto en Europa como en América Latina y el Caribe

- Graduada en Administración de empresas en la Universidad
Nacional, Colombia

- Graduada en Comunicación Social y Periodismo, (UNAD) Colombia

Así mismo he realizado estudios en Derechos Humanos en Amnistía
Internacional, en Ginebra, Suiza 



Martha Campo
Volver a empezar

Como muchas de nuestras mujeres no he
tenido un camino fácil, huir de la violencia
política de mi pais y refugiarme en otro
pais donde no conocía ni su cultura ni su
lengua ha sido uno de los más grandes
desafíos que he tenido en la vida, llegar
como refugiada no es fácil, muy al
contrario de lo que se cree generalmente.

llegué con mi hijo menor en 2018 a Suiza
para ese entonces el tenia 10 años,
después de una salida traumática de mi
tierra natal Colombia donde soportamos
atentados contra nuestras vidas y  contra
la vida de mis hijos mayores, los cuales
llegaron seis meses después a Suiza.
nuestra llegada en 2018 aumentaba el
trauma ya vivido, pues realmente el tener
que someterse a la ley de refugiados,
realmente se sufre las condiciones de
vida, el maltrato, la discriminación son
factores que rompen la fuerza y el espíritu,
ver el llanto de mi hijo el cual no entendía
porque los guardianes del centro de
refugiados le tiraban su comida a la
basura, porque lo tenían que revisar cada
momento, y porque tenia que estar ...



Yo siempre sostuve que cuando llegue como refugiada, tomaron mis títulos profesionales, mi
experiencia, mi conocimiento y lo tiraron a la basura, con una frase que nunca olvidaré y es: “eso aquí
no te sirve”, acompañado de la repetida palabra “no es posible , no se puede”, estas mismas frases son
las que me dieron la fuerza para decir si es posible si se puede, y comencé a trabajar mi sueño, lo
primero fue concentrarme en aprender el francés, así mismo conocer las leyes y la cultura del pais,
consegui un computador y empecé a trabajar el proyecto la voix de sion, inicie creando una emisora
de radio en la web con el mismo nombre, al comienzo teníamos cinco oyentes; mi familia, hoy
contamos con mas de 140.mil oyentes en el mundo, despues creé la asociación LVDS & Violette , la
cual es una asociación que brinda asesoría y apoyo a mujeres víctimas de la violencia, luego creamos el
Museo en línea de la mujer y el Género, y por último creamos Rostros & Rastros una revista que se
encarga de manera positiva de visibilizar a todas las mujeres y de ser un referente positivo para cada
lector. Es así como llegamos al primer aniversario de tu revista Rostros & Rastros, un sueño hecho
realidad!

ROSTROS Y RASTROS
Un sueño hecho realidad

...recluido en una prisión, me preguntaba; mamá porque estamos presos?, acaso hicimos
algo malo?, yo , cada vez trataba de darle las mejores respuestas para que el se sintiera
tranquilo.
El dolor más grande que nos dejó este exilio, fue que cobró la salud y la vida de mi
pequeña nieta Emily de 17 meses la cual enfermó y falleció un mes después de su
llegada a suiza.
Pero aun con todo el dolor la desesperanza y el cansancio, llega un momento donde
tienes que decidir ser más  fuerte  de lo que ya has demostrado serlo,  y es necesario si o
si  ;  Volver a empezar!

En la vida tenemos que estar preparados
para asumir roles distintos  a nuestra
profesión, pues no sabemos con qué nos
vamos a enfrentar, lo que no podemos es
renunciar  a nuestro esfuerzo y sacrificio, a
lo que hemos conseguido con tanta
lucha, no podemos aceptar que nos
invaliden y nos hagan invisibles, como
mujeres no ha sido fácil lograr
posicionarnos en un mundo patriarcal,
pero lo que nuestras antecesoras hicieron
y lo que cada una de nosotras hacemos
tiene un gran valor, así que no permitas
que te digan , que tu esfuerzo ,  que lo
que hemos avanzado, que lo que hemos
logrado , no vale, porque permitirlo sería
retroceder y perderlo todo.

https://www.lavoixdesion.com/
https://www.lavoixdesion.com/newpage/rostros.rastros


Rostros & Rastros 
es una edición digital Colombo-
Suiza dedicada a las mujeres. 

Con sede principal en Suiza, La
Revista Rostros & rastros celebra
a las mujeres y sus historias,
esperando inspirar a los lectores
con columnas de reflexión, sobre
mujeres, sus actos, sus trabajos,
sus logros, sus ideas y sus
sueños, son mujeres que inspiran
y nos hacen creer en la igualdad
real.

 

ROSTROS & RASTROS
"Somos lo que hacemos"

Nos sentimos muy felices
 de compartir con ustedes
 la celebración de nuestro
 primer aniversario

Rostros & Rastros

" Seguridad , confianza y empoderamiento"

"Sé la mujer que levanta a otra...

la mujer de apoyo a las demàs.

sé esa  que tu necesitaste

cuando  tus resultados no fueron los

que esperabas . 

La que da impulso, la que motiva, 

la que inspira, la que aporta sin esperar

nada a cambio,la que no teme

que otra también tenga éxito."



WhatsApp+41 779644562

LA VOIX DE SION

OFRECEMOS EL
SERVICIO
DEPUBLICIDAD
RADIAL-
CONTACTENOS

HTTPS://WWW.LAVOIXDESION.COM/

La mejor estación de
 música de todos los

 tiempos

 2023

WEB - RADIO
INTERNACIONAL
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